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Новый учебный год Саратовский университет по традиции 
начал с торжественного молебна в Домовом храме

На площади перед  XI корпусов собрались первокурсники всех 
факультетов и институтов СГУ

Теперь в университетском городке всегда будут развеваться три 
флага: России, Саратовской области и СГУ

Первая экспозиция создающегося Музея СГУ представила 
гостям ценные исторические экспонаты

Праздничную атмосферу создавали исполнители оркестра 
духовых инструментов «Брант Брасс»

После линейки первокурсники всех факультетов и институтов 
встретились с руководством Саратовского университета 

С началом учебного года студентов и преподавателей  
поздравили руководство университета и гости

Четвертый год подряд Саратовский государственный универ-
ситет начинает новый учебный год с торжественного молебна.  
1 сентября в 9 утра в Храме во имя святых Царственных Страсто-
терпцев при СГУ собрались представители ректората, сотрудники, 
преподаватели и студенты университета.

Настоятель университетского храма отец Кирилл Краснощеков 
благословил всех прихожан Домового храма Саратовского универси-
тета и пожелал в новом учебном году всем преподавателям талантли-
вых студентов, а студентам – добрых и отзывчивых преподавателей. 

После богослужения во дворе университетского городка состоя-
лась торжественная линейка, на которой собрались представители 
всех факультетов и руководство СГУ. Атмосферу праздника создава-
ли исполнители Студенческого клуба СГУ и оркестр духовых инстру-
ментов «Брант Брасс».

С приветственным словом к собравшимся обратился ректор 
СГУ, профессор Леонид Юрьевич Коссович. Он пожелал успехов в 
новом учебном году и студентам, и преподавателям университета 
и отметил, что торжественная линейка, посвященная Дню знаний, 
станет теперь ежегодной.

1 сентября была заложена новая университетская традиция: на 
торжественной линейке каждый год будут подниматься флаги Рос-
сийской Федерации, Саратовской области и флаг Саратовского госу-
дарственного университета. Право поднять флаги в этом году было 
предоставлено профессору, аспиранту и студенту университета. Под 
национальный гимн полотнища подняли: заведующий кафедрой физи-
ческой географии и ландшафтной экологии, доктор геологических наук, 
профессор Владимир Зиновьевич Макаров, аспирант факультета фи-
лософии и психологии, победитель конкурса на лучшую научную рабо-
ту Президента РФ Даниил Аникин и студент юридического факультета, 
обладатель звания «Лучший студент Саратова» Александр Зимин.

Председатель попечительского совета университета, замести-
тель Председателя Саратовской областной думы Марина Владими-
ровна Алешина поздравила студентов с началом учебного года и 
пожелала им усердия и терпения, необходимые для получения про-
чных знаний. Главный федеральный инспектор в Приволжском фе-
деральном округе Павел Николаевич Гришин в своем выступлении 
говорил о роли университетов в жизни государства: «Университет – 
это открытая площадка для творчества и эксперимента, именно 
здесь закладываются основы гражданского общества». Замести-
тель председателя правительства Саратовской области Алексей 
Анатольевич Щербаков напомнил всем первокурсникам, что студен-
ческая пора – самые счастливые годы в жизни, время, когда человек 
получает настоящих наставников и настоящих друзей.

В заключительном слове ректор СГУ сообщил, что первые обнов-
ленные залы музея университета с сегодняшнего дня открыты для по-
сетителей. «С экскурсии в Музей СГУ должно начинаться знакомство 
студентов с их вузом», – отметил Л.Ю. Коссович. 

После линейки состоялись традиционные встречи новоиспеченных 
студентов с руководством вуза. Главная цель таких собраний – позна-
комить первокурсников с пока ещё неизвестным им огромным универ-
ситетским комплексом и руководством вуза.

Евгения ИЗОТОВА,
фото Юлии ПАШКИНОЙ, 

Андрея БОЛКУНОВА и Ирины БОРОДИНОЙ

В СГУ начался 
сотый учебный год

Газета СГУ:
с ноября 1934 года – 

«За научные кадры»;
с декабря 1936 года –

«Сталинец»;
с января 1957 года – 

«Ленинский путь»;
с октября 1991 года – 

«Саратовский университет».
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Инновационное общение
21 августа в Саратовском университете состоялась всероссийская видеокон-
ференция, организованная Министерством образования и науки РФ совмест-
но с Рособразованием, Рособранадзором, МЧС России и Роспотребнадзором. 
Совещание с регионами России было посвящено вопросу готовности образо-
вательных учреждений страны к новому учебному году.

Саратовскую область на совещании 
представили: министр образования Сара-
товской области Михаил Владимирович 
Горемыко, заместитель руководителя Уп-
равления федеральной службы по над-
зору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека по Саратовской 
области Светлана Владимировна Сергеева 
и заместитель начальника Главного управ-
ления МЧС России по Саратовской области 
Михаил Владимирович Лихачёв.

Площадкой для проведения видеокон-
ференции в нашем регионе Министерс-
твом образования области был выбран Са-
ратовский государственный университет. 
Техническое сопровождение мероприятия 
обеспечивали специалисты Поволжского 
регионального центра новых информаци-
онных технологий СГУ. Саратовская об-
ласть стала одним из немногих участников 
совещания, чьё включение проходило в 

формате видеовыступления, трансли-
ровавшегося через интернет-канал. Это 
стало возможно благодаря современно-
му оборудованию, приобретённому СГУ в 
рамках Инновационной программы. 

Во время прямого включения министр 
образования Саратовской области доло-
жил о готовности региона к новому учебно-
му году. Он отметил, что занятия начнутся в 
2502 учебных заведениях, ещё две школы 
находятся на капитальном ремонте. Миха-
ил Владимирович Горемыко рассказал и о 
том, что из Саратовской области в Южную 
Осетию был отправлен груз с гуманитар-
ной помощью. Министерство образования 
Саратовской области отправило детям кав-
казской республики тетради и альбомы для 
рисования. Министр заверил, что в случае 
необходимости наш регион примет южно-
осетинских школьников.

Евгения ИЗОТОВА

Министр образования Сартовской области Михаил Владимирович Горемыко 
докладывает о готовности к новому учебному году из Х корпуса СГУ

Ежегодно Саратовский государственный университет проводит Летнюю шко-
лу русского языка для иностранных студентов. В конце июля этого года завер-
шилась часть программы, традиционно проходящая в СГУ. После этого слуша-
тели Школы отправились в недельную поездку в Москву и Санкт-Петербург.

Этим летом состав Школы получился 
исключительно «американским». В ней 
занималось 9 студентов из университе-
тов Вайоминга, Миссури-Коламбия и За-
падного Мичигана.

Занятия  проводились в трёх груп-
пах в зависимости от уровня владения 
русским языком. Студенты изучали не 
только язык. Неизменно большим успе-
хом пользовались лекции по современ-
ной истории России, которые проводил 
профессор Юрий Григорьевич Голуб. А 
курс с условным названием «Культура и 
традиции народов России», также вошед-
ший в программу Школы, был построен 
на просмотре фрагментов кинофильмов, 
разучивании песен, стихов и сценок по 
мотивам народных сказок. Его автора-
ми и преподавателями стали профессор 
Татьяна Алексеевна Милёхина, доценты 
Розалия Михайловна Базылева и Оксана 
Сергеевна Чумак.  

В течение всего периода обучения ре-
бята проживали в русских семьях, что по-
могло им значительно улучшить знание 
языка. Благодаря театрально-музейной 

программе, являющейся частью обучения 
в Школе, студентам удалось побывать в 
Театре оперы и балета, консерватории, 
во всех музеях города и на представле-
нии в Саратовском цирке. Они смогли не 
только усовершенствовать свои языко-
вые навыки, узнать больше об истории и 
традициях нашей страны, но и обзавес-
тись новыми друзьями.

Ежегодно особым успехом у студентов-
иностранцев пользуются поездки  на теп-
лоходе по Волге. В последние годы водные 
путешествия проходят по двум маршру-
там: Саратов-Казань-Саратов и Саратов-
Астрахань-Саратов. Этим летом студенты 
отправились в пятидневный круиз до Ас-
трахани, во время которого они приняли 
участие в конкурсе песен на теплоходе и 
конкурсе скульптур в городе Ахтубе. Один 
из ребят Кэвин Мартини даже стал побе-
дителем конкурса со своей скульптурой 
под названием «Ранчо Кэвина».

По словам Вестина Гребоу, студента 
университета Вайоминга, Школа помогла 
ему познакомиться с культурной жизнью 
Саратова. «Мы рады, что попали именно 

сюда, а не в Москву или Петербург, потому 
что это и есть настоящая Россия в нашем 
представлении с её укладом жизни, тради-
циями и менталитетом», – поделился свои-
ми впечатлениями американский студент.

А вот Джеймсу Веннингеру из штата 
Миссури курсы помогли развенчать сте-
реотипы  относительно мнения о русских 
как о суровой и агрессивной нации. Посе-
щая  английский клуб, Джеймс приобрёл 
много друзей и знакомых.

 «Когда я приехала на курсы, то почти 
не говорила по-русски,  –  рассказала Ме-
ган Грумс, студентка университета штата 

Миссури, – а сейчас не только понимаю 
окружающих, но и самостоятельно строю 
свою речь». 

Летняя школа Саратовского государс-
твенного университета работает с 1992 
года. Её популярность среди иностранных 
студентов при довольно жёсткой конку-
ренции с университетами Москвы, Санкт-
Петербурга, Ростова-на-Дону, Воронежа 
и других городов, – в удачном сочетании 
достаточно интенсивных аудиторных за-
нятий (14-16 часов в неделю) с обширной 
культурно-познавательной программой. 

Инна ГЕРАСИМОВА
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Американские студенты рассказывают о своей учебе в Летней школе СГУ

Летняя школа для иностранцев
МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИчЕСТВО
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Первая экспозиция 
будущего музея

Весной в СГУ началась работа по обновлению и расширению музейной эк-
спозиции, посвящённой истории университета. Ее планируют закончить к 
юбилейным торжествам в июне следующего года, но уже сейчас первый 
зал открыт для посетителей.

Познакомиться с вы-
ставкой, посвящённой 
первому десятилетию 
из жизни Саратовского 
Императорского Нико-
лаевского университета, 
пришли 1 сентября пред-
ставители руководства 
СГУ, а первым экскурсо-
водом выступил прорек-
тор по проведению юби-
лейных мероприятий к 
100-летию СГУ Анатолий 
Павлович Мякшев. 

Открывает выставку портрет Императора Николая II, подписавшего в 1909 году указ 
об учреждении Саратовского университета. Его слова: «Быть по сему», – стали де-
визом экспозиции, организованной в первом зале. В витрине, занимающей половину 
левой стены, представлена часть из 160 поздравительных адресов, присланных уни-
верситету в день его открытия 10 июня 1909 года, юбилейные медали, отмечающие 
вехи в истории развития вуза. Центральным экспонатом выставки стал виц-мундир 
одного из первых ректоров университета. 

Александр Константинович Филиппов рассказал гостям о даре сына архитектора 
Карла Мюфке – альбоме фотографий, рассказывающем об истории строительства 
университетского городка в 1909-1914 го-
дах. Этот альбом будет доступен посети-
телям лишь в первые дни работы новой 
экспозиции. 

Музейный комплекс университета 
станет одним из крупнейших в России, 
в него войдут коллекции, созданные в 
различных подразделениях. Музей ан-
тичной региональной археологии будет 
располагаться в VI корпусе, соседние 
с ним помещения займут экспонаты 
Регионального музея землеведения, 
число которых составляет сто тысяч. В 
V корпусе посетителей ждут Зоологи-
ческий музей и Гербарий, основанный в  
1897 году и содержащий в своей коллек-
ции 80 тысяч растений. На втором этаже  
III учебного корпуса выставлена коллек-
ция физических приборов, основанная 
в 1909 году. Многие из экспонатов кол-
лекции, датируемые началом прошлого 
века, находятся в рабочем состоянии. 
Отдел редких книг и рукописей Зональ-
ной научной библиотеки, обладающий 
значительным фондом, также станет 
частью музейного комплекса СГУ. Цент-
ральная же экспозиция будущего музея 
расположится в X корпусе. 

Евгения ИЗОТОВА Ф
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НОВОСТИ СТУДСОВЕТАНОВОСТИ НАУКИ Летние каникулы 
студентов СГУ

Материалы собрали  Алиса МИщЕРИНА 
и Анастасия ШАБАНОВА

Борьба с искушением у обезьян 
Американские учёные провели эксперимент: 
на глазах у шимпанзе специальное устройство 
через определённое время выдавало 
конфеты. Животные в ожидании сладостей 
старались занять себя: играли в игрушки, 
листали журналы, чистили зубы. 

Источник: www.scientific.ru

Исследование американских учёных – это экспериментальное до-
казательство наличия элементов мышления у животных. Мышление 
или рассудочная деятельность является наиболее сложной формой 
высшей нервной деятельности, отличной от инстинктов и обучения. 

Шимпанзе способны решать некоторые проблемные ситуации 
не методом проб и ошибок, а за счёт механизма, который назы-

вается «инсайтом» или «озарением». В его основе  
лежит тенденция не только автоматически реаги-
ровать на отдельные стимулы, но и воспринимать 
всю ситуацию в целом. Так шимпанзе обнаружи-
ли рассудочное поведение, которое в общих чер-

тах присуще человеку.
 Светлана Николаевна СЕМИХАТОВА,

доцент кафедры морфологии 
и экологии животных,

кандидат биологических наук  
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Биотопливо угрожает дикой природе
Использование биотоплива, полученного из спе-
циально выращенных растений, обычно рассмат-
ривают как важный шаг к сокращению выбросов 
углекислого газа в атмосферу. Однако увеличение 
объёмов его производства чревато серьёзными 
опасностями для сохранения дикой природы.

Источник: www.elementary.ru

Негативные последствия использования биотоплива обусловле-
ны следующими обстоятельствами. Во-первых, для выращивания 
специфических растений (кукуруза, рапс, сахарный тростник, мас-
личная пальма) потребуются дополнительные площади, что пов-
лечёт за собой вырубку лесов. Во-вторых, уничтожение с этой це-
лью эффективных природных экосистем приведёт к значительному 

уменьшению биоразнообразия. В-третьих, доказано, 
что при сжигании биотоплива в выхлопах транс-
порта содержится на 10-40% больше оксидов азота 
по сравнению с обычным топливом. Наконец, при 
синтезе биотоплива происходит выделение значи-
тельных объёмов парниковых газов.

Марк Давидович ГОЛЬДФЕЙН,
доктор химических наук, профессор, 

заведующий кафедрой охраны 
окружающей среды и безопасности 

жизнедеятельности

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    НОВОСТИ СТУДПРОФКОМА

В центре внимания – 
здоровье молодёжи

Вопрос о медицинском обслуживании студен-
тов вузов за последние два года не раз поднимал-
ся профсоюзными организациями на различных 
совещаниях. К сожалению, помощи от органов 
испонительной власти в решении этой проблемы 
студенты не дождались.

Поэтому в июне текущего года Студенческий 
координационный совет Обкома профсоюза на-
правил обращение в Областную думу, адресовав 
его депутату, декану юридического факультета 
СГУ, Комковой Галине Николаевне. 

В обращении была отражена ситуация с медицин-
ским обслуживанием студентов, изученная профсо-
юзом в результате общественного контроля за рабо-
той здравпунктов вузов. Студенческие профсоюзы 
обратили внимание на неоходимость приведения в 
соответствие законодательно-нормативной базы. 

При этом акцент ставили на:
– включение ежегодных медицинских осмотров в 

комплекс медицинского обслуживания студентов,
– организацию процедуры лицензирования 

здравпунктов лечебно-профилактическими или 
образовательными учреждениями,

– уточнение или разработку нормативов по со-
ответствию штатов здравпунктов количеству обу-
чающихся.

Очередная надежда на содействие появилась 
уже в начале июля, когда в парламентском центре 
Областной думы состоялось заседание рабочей 

группы по рассмотрению вопроса о финансиро-
вании мероприятий по проведению медосмотров 
студентов вузов. На совещание были приглашены 
представители Министерства здравоохранения, Ми-
нистерства образования и науки области, а также 
председатель Студенческого координационного со-
вета Обкома профсоюза и профсоюзной организа-
ции студентов СГУ Маргарита Сергеевна Козлова. 

В ходе обсуждения было принято решение 
отложить инициирование вопроса перед феде-
ральными органами законодательной власти до 
изучения информации, которую по поставленной 
проблеме собирает в настоящий момент Минис-
терство образования и науки РФ. 

Итак, надежда пока ещё остаётся надеждой, а 
тем временем Обком профсоюза направил обра-
щение в Москву в Центральный комитет профсо-
юза с просьбой поднять проблемный вопрос на 
федеральном уровне.

Маргарита КОЗЛОВА,
председатель Профкома студентов СГУ

ПРЦНИТ СГУ – 
первый в ПФО

Ежегодно Поволжский региональный центр новых информа-
ционных технологий СГУ представляет отчёт о проделанной ра-
боте в Государственный научно-исследовательский институт ин-
формационных технологий и телекоммуникаций «Информика». 
Иллюстрацией к подробному отчёту служит Паспорт, содержа-
щий основные технические характеристики и направления де-
ятельности центра. 

В минувшем году к оценке были допущены лишь 35 из 47 реги-
ональных центров информатизации и центров новых информаци-
онных технологий, представивших Паспорта для проверки. Их де-
ятельность изучалась по трём направлениям: потенциал центра, 
продуктивность и эффективность его деятельности.

По использованию кадрового потенциала ПРЦНИТ СГУ на-
брал 27 баллов, по использованию потенциала средств и тех-
нологий деятельности – 276, научно-технический уровень был 
оценён в 51 балл, 3 балла были начислены в качестве допол-
нительных. Общая сумма составила 357 баллов, что позволило 
центру выйти на первое место в Приволжском федеральном ок-
руге и пятое в своей отрасли по России.

Поволжский региональный центр новых информационных тех-
нологий был организован в мае 1991 года на базе двух вузов: 
Саратовского государственного университета и Саратовского го-
сударственного технического университета, а с ноября 1998 года 
является структурным подразделением СГУ.

ПРЦНИТ осуществляет свою деятельность во взаимодействии 
с инновационными структурами образования Саратовского госу-
дарственного университета: центрами дистанционного обучения, 
университетскими Центрами Интернет, центрами тестирования, 
учебно-научными центрами по проблемам информационной  
безопасности в системе высшей школы, а также обеспечивает ин-
формационное взаимодействие вуза с образовательными учреж-
дениями и организациями региона.

Инна ГЕРАСИМОВА

Работа над проектом велась в течение 
двух лет в рамках реализации Инноваци-
онной образовательной программы. За 
этот период в 13 районах Саратовской 
области были установлены компьютер-
ные классы дистанционного доступа, с 
помощью которых студенты могут полу-
чать доступ к любым информационным 
интернет-ресурсам, в том числе образо-
вательным и учебным материалам СГУ и 
Зональной научной библиотеки.

4 марта 2008 года вступило в силу поста-
новление Правительства РФ от 14 февраля 
2008 года №71 «Об утверждении Типового 
положения об образовательном учрежде-
нии высшего профессионального образова-
ния (высшем учебном заведении)». В новой 
редакции отсутствует пункт 39, согласно 
которому в целях оказания студентам, обу-
чающимся по заочной форме обучения, 
помощи в освоении образовательных про-
грамм непосредственно по месту их работы 
и места жительства высшее учебное заве-
дение было вправе осуществлять консуль-
тации, текущий контроль успеваемости и 
промежуточную аттестацию обучающихся 
путём привлечения штатных научно-педа-
гогических работников высшего учебного 
заведения на основе учебно-материальной 

базы представительства. В связи с тем, что 
теперь представительство может осущест-
влять только информационную и реклам-
ную деятельность, СГУ представляет сту-
дентам возможность продолжить обучение 
либо по традиционной заочной форме, либо 
по заочной форме с применением дистан-
ционных образовательных технологий. Эта 
система позволит обучаться без отрыва от 
места жительства и работы, сводя к мини-
муму посещение головного вуза.

На встрече, прошедшей 22 августа в 
представительстве СГУ на базе Ершовской 
школы №2, сотрудники Центра открытого 
образования рассказали студентам и аби-
туриентам о новых технологиях обучения, 
которые позволят учащимся осваивать 
учебные материалы, сдавать экзамены и 
зачёты, общаться с преподавателями и 
друг с другом, находясь в Ершове или в лю-
бом другом городе. Учитывая возможности 
данной системы дистанционного обучения, 
студенты смогут осваивать учебный курс 
не только в компьютерном классе дистан-
ционного доступа, но и дома на персональ-
ном компьютере. Начальник Управления 
дистанционного образования Наталия 
Александровна Иванова рассказала о том, 
что в компьютерном классе, кроме двух 

операционных систем «Microsoft Windows 
XP» и «Linux», установлен лицензионный 
пакет «1-С Предприятие V.8.0», что позво-
лит студентам лучше изучить новое про-
граммное обеспечение. Работа, проводи-
мая Центром открытого образования СГУ в 
этом направлении, является продолжени-
ем политики Правительства РФ по внедре-
нию в образовательные учреждения пакета 
свободного программного обеспечения на 
базе операционной системы «Linux». 

Возвращаясь к дистанционному обра-
зованию, стоит отметить, что весь про-
цесс обучения будет построен на основе 
модульно-рейтинговой системы. Изучать 
материал студенты будут модулями, то 
есть порционно в течение всего учебного 
семестра, а не только в период сессии, 
а баллы будут начисляться студентам по 
всем выполняемым заданиям. 

По словам заместителя начальника 
Управления дистанционного образования 
Александра Александровича Матутина, для 
занятий будут использоваться три техноло-
гии. Одна из них представляет собой обу-
чение на образовательном портале. Введя 
персональные данные на сайте, студент 
попадает в свой личный кабинет, где со-
держится информация о нём, его учебный 
план, методический материал, ссылки по 
теме, словарь терминов, рекомендации и 
тестовые задания. Разработчики портала 
при его создании делали акцент в первую 
очередь на общение. С помощью этого пор-
тала можно не только изучать материалы, 
но и вести переписку с преподавателями и 
студентами из других регионов. Если у сту-

дента возникают трудности в процессе изу-
чения дисциплины, внизу каждой страницы 
располагается форум и чат, где он может 
оставить свой вопрос, а затем просмотреть 
комментарии, оставленные другими студен-
тами. На портале также содержится инфор-
мация об истории университета и его пре-
подавателях. Кроме того, портал содержит 
и развлекательный элемент – по аналогии с 
известными социальными интернет-сетями 
здесь можно будет создать фотогалерею, 
пообщаться в форуме и найти друзей. 

В онлайн-обучении наиболее важны-
ми и интересными являются групповые 
задачи, для выполнения которых сту-
дентам из разных городов необходимо 
сообща решить задание и представить 
общее решение. Групповые занятия, так 
же как и семинарские, студент может 
посещать либо в компьютерном классе, 
либо у себя дома, используя голосовую 
двустороннюю связь. Вторая технология 
позволяет обучаться, не подключаясь к 
глобальной сети интернет посредством 
программы «Ипсилон». Установив её на 
своём компьютере, можно изучать учеб-
ные курсы и выполнять тестовые зада-
ния. Обучаясь по третьей технологии, 
студент получает учебные материалы в 
виде учебной литературы, но задания и 
тесты выполняет в режиме онлайн.

Как отмечают разработчики проекта, 
дистанционное обучение – это уникаль-
ная возможность в любом месте, эконо-
мя время и денежные средства, получать 
высшее образование.

Инна ГЕРАСИМОВА

С 1 сентября Саратовский университет начи-
нает реализовывать систему дистанционного 

обучения. Она позволит иногородним сту-
дентам-заочникам получать образование не 
только по месту жительства, но и находясь в 

любом уголке России.

Так будет выглядеть личный кабинет студента- 
заочника на образовательном портале

Программа «Ипсилон» позволяет изучать материал 
без подключения к сети интернет

Образование на расстоянии

А.А. Матутин рассказывает будущим студентам  
о новых технологиях дистанционного обучения

В апреле 2008 года Саратовс-
кий и Колорадский университеты 
подписали о создании Междуна-
родного, междисциплинарного 
совместного Центра изучения 
истории и культуры Российских 
немцев. С тех пор ведется актив-
ная работа в этом направлении.

На сегодняшний день сформи-
рованы рабочие органы Центра, 
в которые вошли представители 
от двух вузов. От Саратовского 
государственного университета в 
состав рабочих групп вошли док-
тор исторических наук Анатолий 
Павлович Мякшев, доктор истори-
ческих наук Аркадий Адольфович 
Герман, доктор филологических 
наук Елена Генриховна Елина и 
директор международных про-
грамм СГУ Борис Константинович 
Ракитин. От Государственного 
университета штата Колорадо 
– доктор истории Кеннет Рок, док-
тор архивного и библиотечного 
дела Джанет Бишоп, доктор со-

циологии Луис Свансон и доктор 
политических наук Джеймс Куни.

Управление взаимодействием 
между рабочими группами двух 
университетов осуществляет ко-
ординатор стратегического парт-
нерства между Саратовским го-
сударственным университетом и 
Государственным университетом 
штата Колорадо (США), выпуск-
ник СГУ, а ныне – профессор КГУ, 
доктор университетского менедж-
мента Алексей Кураев-Макса. 

Основной целью Центра явля-
ется изучение феномена россий-
ских немцев как предвестников 
интернационализации в контекс-
те уникальной кросс-культурной 
истории Саратовского Поволжья 
– колыбели глобализации. По 
своей организации и научной 
направленности совместный ис-
следовательский Центр изучения 
истории и культуры Российских 
немцев является беспрецеден-
тным опытом международного 

академического сотрудничества 
– первым межуниверситетским 
объединением подобного качес-
тва в мировой научной практике. 
Сейчас Центр – это единственное 
в мире научно-практическое объ-
единение, специально изучаю-
щее феномен российских немцев 
в глобальном аспекте пересече-
ния Европейской, Российской и 
Американской цивилизаций.

Заявку на участие в между-
народном консорциуме Центра 
и его проектах уже подтвердили 
многие Саратовские, Российские и 
американские учебные и научные 
организации. Письма поддержки 
были получены и от государствен-
ных структур: еще в феврале 2006 
года Председатель комитета Госу-
дарственной Думы по физической 
культуре, спорту и делам молоде-
жи Владислав Александрович Тре-
тьяк выразил готовность помогать 
уникальному международному 
проекту. Центр готов к сотрудни-
честву со всеми заинтересован-
ными организациями, учебными 
заведениями и частными лицами.

Борис РАКИТИН

Саратовский университет и Университет штата Колорадо 
начинают новый этап в работе Центра изучения истории и 
культуры Российских немцев.

Саратовское Поволжье – 
колыбель глобализации Летняя оздоровительная кампания СГУ 2008 

года началась ещё в июне, когда 38 студентов 
университета отправились организовывать отдых 
в летние оздоровительные лагеря на Черномор-
ском побережье и в Саратовской области. Всего 
же в этом году в девяти лагерях отработали 234 
студента, а последняя группа вожатых вернулась 
в Саратов 30 августа.

Впервые этим летом проводились туристические походы, в которых могли принять участие все же-
лающие, предоставив соответствующую медицинскую справку. В июле и августе студенты посетили  
4 достопримечательности Саратовской области: забрались на утёс Степана Разина в Красноармейском 
районе и самую высокую гору в Хвалынском районе, укротили самую бурную реку в Балашовском райо-
не, проникли в пещеру Кудеяра в Новобурасском районе. Общая протяжённость туристических марш-
рутов составила около 2500 километров (пешая часть – 325 километров), что сравнимо по расстоянию 
с поездкой из Саратова в Челябинск и обратно. 

Неотъемлемой частью студенческого отдыха стало проведение смен на летней базе университета – в оздо- 
ровительном лагере «Чардым». В последнюю, «лидерскую» смену в «Чардым» приехали активисты всех фа-
культетов и институтов СГУ. За десять августовских  дней они научились планировать мероприятия, писать 
бизнес-планы, работать в команде. В этом сезоне студенты разработали и защитили проекты по борьбе с ку-
рением, благоустройству университета, информационному обеспечению и взаимной интеграции студентов.

В ближайшее время в университете планируется проведение образовательной программы «Школа 
кураторов», запуск масштабного проекта «Университет – мой дом родной!» (программа студенческого 
этикета), а также проведение IX туристического слёта студентов.

Надежда КИРЬяНОВА, 
Управление организации воспитательной работы со студентами
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НОВОСТИ СТУДСОВЕТАНОВОСТИ НАУКИ Летние каникулы 
студентов СГУ

Материалы собрали  Алиса МИщЕРИНА 
и Анастасия ШАБАНОВА

Борьба с искушением у обезьян 
Американские учёные провели эксперимент: 
на глазах у шимпанзе специальное устройство 
через определённое время выдавало 
конфеты. Животные в ожидании сладостей 
старались занять себя: играли в игрушки, 
листали журналы, чистили зубы. 

Источник: www.scientific.ru

Исследование американских учёных – это экспериментальное до-
казательство наличия элементов мышления у животных. Мышление 
или рассудочная деятельность является наиболее сложной формой 
высшей нервной деятельности, отличной от инстинктов и обучения. 

Шимпанзе способны решать некоторые проблемные ситуации 
не методом проб и ошибок, а за счёт механизма, который назы-

вается «инсайтом» или «озарением». В его основе  
лежит тенденция не только автоматически реаги-
ровать на отдельные стимулы, но и воспринимать 
всю ситуацию в целом. Так шимпанзе обнаружи-
ли рассудочное поведение, которое в общих чер-

тах присуще человеку.
 Светлана Николаевна СЕМИХАТОВА,

доцент кафедры морфологии 
и экологии животных,

кандидат биологических наук  
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 ПОБЕДы СГУ

Биотопливо угрожает дикой природе
Использование биотоплива, полученного из спе-
циально выращенных растений, обычно рассмат-
ривают как важный шаг к сокращению выбросов 
углекислого газа в атмосферу. Однако увеличение 
объёмов его производства чревато серьёзными 
опасностями для сохранения дикой природы.

Источник: www.elementary.ru

Негативные последствия использования биотоплива обусловле-
ны следующими обстоятельствами. Во-первых, для выращивания 
специфических растений (кукуруза, рапс, сахарный тростник, мас-
личная пальма) потребуются дополнительные площади, что пов-
лечёт за собой вырубку лесов. Во-вторых, уничтожение с этой це-
лью эффективных природных экосистем приведёт к значительному 

уменьшению биоразнообразия. В-третьих, доказано, 
что при сжигании биотоплива в выхлопах транс-
порта содержится на 10-40% больше оксидов азота 
по сравнению с обычным топливом. Наконец, при 
синтезе биотоплива происходит выделение значи-
тельных объёмов парниковых газов.

Марк Давидович ГОЛЬДФЕЙН,
доктор химических наук, профессор, 

заведующий кафедрой охраны 
окружающей среды и безопасности 

жизнедеятельности

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    НОВОСТИ СТУДПРОФКОМА

В центре внимания – 
здоровье молодёжи

Вопрос о медицинском обслуживании студен-
тов вузов за последние два года не раз поднимал-
ся профсоюзными организациями на различных 
совещаниях. К сожалению, помощи от органов 
испонительной власти в решении этой проблемы 
студенты не дождались.

Поэтому в июне текущего года Студенческий 
координационный совет Обкома профсоюза на-
правил обращение в Областную думу, адресовав 
его депутату, декану юридического факультета 
СГУ, Комковой Галине Николаевне. 

В обращении была отражена ситуация с медицин-
ским обслуживанием студентов, изученная профсо-
юзом в результате общественного контроля за рабо-
той здравпунктов вузов. Студенческие профсоюзы 
обратили внимание на неоходимость приведения в 
соответствие законодательно-нормативной базы. 

При этом акцент ставили на:
– включение ежегодных медицинских осмотров в 

комплекс медицинского обслуживания студентов,
– организацию процедуры лицензирования 

здравпунктов лечебно-профилактическими или 
образовательными учреждениями,

– уточнение или разработку нормативов по со-
ответствию штатов здравпунктов количеству обу-
чающихся.

Очередная надежда на содействие появилась 
уже в начале июля, когда в парламентском центре 
Областной думы состоялось заседание рабочей 

группы по рассмотрению вопроса о финансиро-
вании мероприятий по проведению медосмотров 
студентов вузов. На совещание были приглашены 
представители Министерства здравоохранения, Ми-
нистерства образования и науки области, а также 
председатель Студенческого координационного со-
вета Обкома профсоюза и профсоюзной организа-
ции студентов СГУ Маргарита Сергеевна Козлова. 

В ходе обсуждения было принято решение 
отложить инициирование вопроса перед феде-
ральными органами законодательной власти до 
изучения информации, которую по поставленной 
проблеме собирает в настоящий момент Минис-
терство образования и науки РФ. 

Итак, надежда пока ещё остаётся надеждой, а 
тем временем Обком профсоюза направил обра-
щение в Москву в Центральный комитет профсо-
юза с просьбой поднять проблемный вопрос на 
федеральном уровне.

Маргарита КОЗЛОВА,
председатель Профкома студентов СГУ

ПРЦНИТ СГУ – 
первый в ПФО

Ежегодно Поволжский региональный центр новых информа-
ционных технологий СГУ представляет отчёт о проделанной ра-
боте в Государственный научно-исследовательский институт ин-
формационных технологий и телекоммуникаций «Информика». 
Иллюстрацией к подробному отчёту служит Паспорт, содержа-
щий основные технические характеристики и направления де-
ятельности центра. 

В минувшем году к оценке были допущены лишь 35 из 47 реги-
ональных центров информатизации и центров новых информаци-
онных технологий, представивших Паспорта для проверки. Их де-
ятельность изучалась по трём направлениям: потенциал центра, 
продуктивность и эффективность его деятельности.

По использованию кадрового потенциала ПРЦНИТ СГУ на-
брал 27 баллов, по использованию потенциала средств и тех-
нологий деятельности – 276, научно-технический уровень был 
оценён в 51 балл, 3 балла были начислены в качестве допол-
нительных. Общая сумма составила 357 баллов, что позволило 
центру выйти на первое место в Приволжском федеральном ок-
руге и пятое в своей отрасли по России.

Поволжский региональный центр новых информационных тех-
нологий был организован в мае 1991 года на базе двух вузов: 
Саратовского государственного университета и Саратовского го-
сударственного технического университета, а с ноября 1998 года 
является структурным подразделением СГУ.

ПРЦНИТ осуществляет свою деятельность во взаимодействии 
с инновационными структурами образования Саратовского госу-
дарственного университета: центрами дистанционного обучения, 
университетскими Центрами Интернет, центрами тестирования, 
учебно-научными центрами по проблемам информационной  
безопасности в системе высшей школы, а также обеспечивает ин-
формационное взаимодействие вуза с образовательными учреж-
дениями и организациями региона.

Инна ГЕРАСИМОВА

Работа над проектом велась в течение 
двух лет в рамках реализации Инноваци-
онной образовательной программы. За 
этот период в 13 районах Саратовской 
области были установлены компьютер-
ные классы дистанционного доступа, с 
помощью которых студенты могут полу-
чать доступ к любым информационным 
интернет-ресурсам, в том числе образо-
вательным и учебным материалам СГУ и 
Зональной научной библиотеки.

4 марта 2008 года вступило в силу поста-
новление Правительства РФ от 14 февраля 
2008 года №71 «Об утверждении Типового 
положения об образовательном учрежде-
нии высшего профессионального образова-
ния (высшем учебном заведении)». В новой 
редакции отсутствует пункт 39, согласно 
которому в целях оказания студентам, обу-
чающимся по заочной форме обучения, 
помощи в освоении образовательных про-
грамм непосредственно по месту их работы 
и места жительства высшее учебное заве-
дение было вправе осуществлять консуль-
тации, текущий контроль успеваемости и 
промежуточную аттестацию обучающихся 
путём привлечения штатных научно-педа-
гогических работников высшего учебного 
заведения на основе учебно-материальной 

базы представительства. В связи с тем, что 
теперь представительство может осущест-
влять только информационную и реклам-
ную деятельность, СГУ представляет сту-
дентам возможность продолжить обучение 
либо по традиционной заочной форме, либо 
по заочной форме с применением дистан-
ционных образовательных технологий. Эта 
система позволит обучаться без отрыва от 
места жительства и работы, сводя к мини-
муму посещение головного вуза.

На встрече, прошедшей 22 августа в 
представительстве СГУ на базе Ершовской 
школы №2, сотрудники Центра открытого 
образования рассказали студентам и аби-
туриентам о новых технологиях обучения, 
которые позволят учащимся осваивать 
учебные материалы, сдавать экзамены и 
зачёты, общаться с преподавателями и 
друг с другом, находясь в Ершове или в лю-
бом другом городе. Учитывая возможности 
данной системы дистанционного обучения, 
студенты смогут осваивать учебный курс 
не только в компьютерном классе дистан-
ционного доступа, но и дома на персональ-
ном компьютере. Начальник Управления 
дистанционного образования Наталия 
Александровна Иванова рассказала о том, 
что в компьютерном классе, кроме двух 

операционных систем «Microsoft Windows 
XP» и «Linux», установлен лицензионный 
пакет «1-С Предприятие V.8.0», что позво-
лит студентам лучше изучить новое про-
граммное обеспечение. Работа, проводи-
мая Центром открытого образования СГУ в 
этом направлении, является продолжени-
ем политики Правительства РФ по внедре-
нию в образовательные учреждения пакета 
свободного программного обеспечения на 
базе операционной системы «Linux». 

Возвращаясь к дистанционному обра-
зованию, стоит отметить, что весь про-
цесс обучения будет построен на основе 
модульно-рейтинговой системы. Изучать 
материал студенты будут модулями, то 
есть порционно в течение всего учебного 
семестра, а не только в период сессии, 
а баллы будут начисляться студентам по 
всем выполняемым заданиям. 

По словам заместителя начальника 
Управления дистанционного образования 
Александра Александровича Матутина, для 
занятий будут использоваться три техноло-
гии. Одна из них представляет собой обу-
чение на образовательном портале. Введя 
персональные данные на сайте, студент 
попадает в свой личный кабинет, где со-
держится информация о нём, его учебный 
план, методический материал, ссылки по 
теме, словарь терминов, рекомендации и 
тестовые задания. Разработчики портала 
при его создании делали акцент в первую 
очередь на общение. С помощью этого пор-
тала можно не только изучать материалы, 
но и вести переписку с преподавателями и 
студентами из других регионов. Если у сту-

дента возникают трудности в процессе изу-
чения дисциплины, внизу каждой страницы 
располагается форум и чат, где он может 
оставить свой вопрос, а затем просмотреть 
комментарии, оставленные другими студен-
тами. На портале также содержится инфор-
мация об истории университета и его пре-
подавателях. Кроме того, портал содержит 
и развлекательный элемент – по аналогии с 
известными социальными интернет-сетями 
здесь можно будет создать фотогалерею, 
пообщаться в форуме и найти друзей. 

В онлайн-обучении наиболее важны-
ми и интересными являются групповые 
задачи, для выполнения которых сту-
дентам из разных городов необходимо 
сообща решить задание и представить 
общее решение. Групповые занятия, так 
же как и семинарские, студент может 
посещать либо в компьютерном классе, 
либо у себя дома, используя голосовую 
двустороннюю связь. Вторая технология 
позволяет обучаться, не подключаясь к 
глобальной сети интернет посредством 
программы «Ипсилон». Установив её на 
своём компьютере, можно изучать учеб-
ные курсы и выполнять тестовые зада-
ния. Обучаясь по третьей технологии, 
студент получает учебные материалы в 
виде учебной литературы, но задания и 
тесты выполняет в режиме онлайн.

Как отмечают разработчики проекта, 
дистанционное обучение – это уникаль-
ная возможность в любом месте, эконо-
мя время и денежные средства, получать 
высшее образование.

Инна ГЕРАСИМОВА

С 1 сентября Саратовский университет начи-
нает реализовывать систему дистанционного 

обучения. Она позволит иногородним сту-
дентам-заочникам получать образование не 
только по месту жительства, но и находясь в 

любом уголке России.

Так будет выглядеть личный кабинет студента- 
заочника на образовательном портале

Программа «Ипсилон» позволяет изучать материал 
без подключения к сети интернет

Образование на расстоянии

А.А. Матутин рассказывает будущим студентам  
о новых технологиях дистанционного обучения

В апреле 2008 года Саратовс-
кий и Колорадский университеты 
подписали о создании Междуна-
родного, междисциплинарного 
совместного Центра изучения 
истории и культуры Российских 
немцев. С тех пор ведется актив-
ная работа в этом направлении.

На сегодняшний день сформи-
рованы рабочие органы Центра, 
в которые вошли представители 
от двух вузов. От Саратовского 
государственного университета в 
состав рабочих групп вошли док-
тор исторических наук Анатолий 
Павлович Мякшев, доктор истори-
ческих наук Аркадий Адольфович 
Герман, доктор филологических 
наук Елена Генриховна Елина и 
директор международных про-
грамм СГУ Борис Константинович 
Ракитин. От Государственного 
университета штата Колорадо 
– доктор истории Кеннет Рок, док-
тор архивного и библиотечного 
дела Джанет Бишоп, доктор со-

циологии Луис Свансон и доктор 
политических наук Джеймс Куни.

Управление взаимодействием 
между рабочими группами двух 
университетов осуществляет ко-
ординатор стратегического парт-
нерства между Саратовским го-
сударственным университетом и 
Государственным университетом 
штата Колорадо (США), выпуск-
ник СГУ, а ныне – профессор КГУ, 
доктор университетского менедж-
мента Алексей Кураев-Макса. 

Основной целью Центра явля-
ется изучение феномена россий-
ских немцев как предвестников 
интернационализации в контекс-
те уникальной кросс-культурной 
истории Саратовского Поволжья 
– колыбели глобализации. По 
своей организации и научной 
направленности совместный ис-
следовательский Центр изучения 
истории и культуры Российских 
немцев является беспрецеден-
тным опытом международного 

академического сотрудничества 
– первым межуниверситетским 
объединением подобного качес-
тва в мировой научной практике. 
Сейчас Центр – это единственное 
в мире научно-практическое объ-
единение, специально изучаю-
щее феномен российских немцев 
в глобальном аспекте пересече-
ния Европейской, Российской и 
Американской цивилизаций.

Заявку на участие в между-
народном консорциуме Центра 
и его проектах уже подтвердили 
многие Саратовские, Российские и 
американские учебные и научные 
организации. Письма поддержки 
были получены и от государствен-
ных структур: еще в феврале 2006 
года Председатель комитета Госу-
дарственной Думы по физической 
культуре, спорту и делам молоде-
жи Владислав Александрович Тре-
тьяк выразил готовность помогать 
уникальному международному 
проекту. Центр готов к сотрудни-
честву со всеми заинтересован-
ными организациями, учебными 
заведениями и частными лицами.

Борис РАКИТИН

Саратовский университет и Университет штата Колорадо 
начинают новый этап в работе Центра изучения истории и 
культуры Российских немцев.

Саратовское Поволжье – 
колыбель глобализации Летняя оздоровительная кампания СГУ 2008 

года началась ещё в июне, когда 38 студентов 
университета отправились организовывать отдых 
в летние оздоровительные лагеря на Черномор-
ском побережье и в Саратовской области. Всего 
же в этом году в девяти лагерях отработали 234 
студента, а последняя группа вожатых вернулась 
в Саратов 30 августа.

Впервые этим летом проводились туристические походы, в которых могли принять участие все же-
лающие, предоставив соответствующую медицинскую справку. В июле и августе студенты посетили  
4 достопримечательности Саратовской области: забрались на утёс Степана Разина в Красноармейском 
районе и самую высокую гору в Хвалынском районе, укротили самую бурную реку в Балашовском райо-
не, проникли в пещеру Кудеяра в Новобурасском районе. Общая протяжённость туристических марш-
рутов составила около 2500 километров (пешая часть – 325 километров), что сравнимо по расстоянию 
с поездкой из Саратова в Челябинск и обратно. 

Неотъемлемой частью студенческого отдыха стало проведение смен на летней базе университета – в оздо- 
ровительном лагере «Чардым». В последнюю, «лидерскую» смену в «Чардым» приехали активисты всех фа-
культетов и институтов СГУ. За десять августовских  дней они научились планировать мероприятия, писать 
бизнес-планы, работать в команде. В этом сезоне студенты разработали и защитили проекты по борьбе с ку-
рением, благоустройству университета, информационному обеспечению и взаимной интеграции студентов.

В ближайшее время в университете планируется проведение образовательной программы «Школа 
кураторов», запуск масштабного проекта «Университет – мой дом родной!» (программа студенческого 
этикета), а также проведение IX туристического слёта студентов.

Надежда КИРЬяНОВА, 
Управление организации воспитательной работы со студентами
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ПРОСЛАВЛЕННыЕ ИМЕНА СГУ

Этот материал посвящён памяти 
Виталия Александровича Глушкова, 
кандидата философских наук, скоро-
постижно ушедшего от нас 12 мая 2008 
года в возрасте 33 лет. 

В 1992 году Виталий Александрович 
окончил лицей №37 и одновременно 
музыкальную школу по классу фортепи-
ано. Любил спорт и активно занимался 
большим теннисом. С детских лет у него 
проявился интерес к чтению и особенно 
к историческим романам. Обучение в 
лицее усилило интерес к гуманитарным 
дисциплинам, которые открывали пони-
мание проблем человека и общества. 
Виталий Александрович остался верен 
своим лицейским интересам и поступил в 
университет на философский факультет, 
который окончил с отличием в 1997 году. 

Со второго курса он начал серьёзно 
заниматься наукой. В августе 1993 года 
был участником XIX Всемирного фило-
софского конгресса, который состоялся 
в Москве. Московские газеты в то время 
писали, что на Конгресс приехали 1000 
делегатов, как из России, так и из стран 
ближнего и дальнего зарубежья; самым 
молодым участником Конгресса был 
Виталий, студент 2 курса философского 
факультета СГУ.

Виталий Александрович принимал 
участие также в Международном фило-

софском симпозиуме, во многих между-
народных, всероссийских республикан-
ских научных конференциях. Виталий 
выступал с докладами в Москве, Санкт-
Петербурге, Самаре, Саратове, Белго-
роде, Пятигорске, Томске, Хабаровске, 
Челябинске.

В 1994 году Виталий Александрович 
получил приглашение Российского меж-
вузовского Центра русской философии и 
культуры принять участие в школе-семи-
наре. Будучи студентом Виталий посещал 
междисциплинарный  научно-практичес-
кий семинар «Информационные аспекты 
взаимодействия природы и человека», 
организованный Центром международ-
ного сотрудничества в области психоки-
бернетики «ИНСАйК», Саратовским об-
ществом информатики и вычислительной 
техники, Саратовским отделением Мине-
ралогического общества РАН. На одном 
из семинаров он выступил с докладом 
об информационном  обществе. Как пи-
сала газета «Саратовский университет» 
в марте 1997 года, «он единственный из 
участников семинара представил фило-
софию информационного общества, так 
как считает, что спасти природу и соци-
альные устои поможет компьютеризация 
научных коллективов».

Виталий Александрович активно зани-
мался общественной работой, был ста-

ростой группы. За отличные успехи в уче-
бе, общественную и научную работу был 
выдвинут на звание стипендиата Фонда  
имени Н.И. Вавилова и, кроме повышен-
ной стипендии, за отличную учёбу полу-
чал «вавиловскую» стипендию в течение 
всего учебного года на четвёртом курсе.

Квалификационная работа Виталия 
Александровича Глушкова на степень 
бакалавра была посвящена вопросам 
влияния философии и науки на стиль 
социального мышления. Вопросы со-
циального мышления были в центре 
интеллектуального поиска молодого 
учёного, умевшего открывать новые ис-
следовательские горизонты. Виталий 
Александрович защитил на «отлично» 
дипломную работу «Влияние филосо-
фии на стиль социального мышления: 
духовные основы тоталитаризма».

После окончания университета был 
рекомендован в аспирантуру и с 1997 по 
2000  год прошел дальнейшее обучение. 
В 2000 году успешно защитил кандидат-
скую диссертацию «Стиль социального 
мышления: основные философско-
методологические и социокультурные 
аспекты». За годы учёбы в аспиранту-
ре много печатался, активно принимал 
участие в аспирантских конференциях, 
которые регулярно проводились на фи-
лософском факультете СГУ. Всего мо-
лодым учёным было опубликовано 48 
научных статей, значительная часть ко-
торых была посвящена отечественной и 
западной философии.

Виталий Александрович всегда был в 
творческом поиске и в последние годы 
работал над докторской диссертацией 
«Ценности социальных  групп: формиро-
вание и развитие ценностей возникающе-
го среднего класса в России».

Был. Так не хочется произносить это-
го слова. Он навсегда останется в нашей 
памяти как любящий сын, талантливый 
учёный, уважаемый коллега.

Факультет философии и психологии

Верность призванию

15-16 июля по инициативе Института истории и международных отношений и Научно-образо-
вательного центра сотрудничества со странами СНГ и Балтии в СГУ проходила Международная 
конференция «Россия – СНГ: формирование моделей регионального сотрудничества (междис-
циплинарный подход)». Гостями Саратовского университета стали авторитетные научные де-
ятели из разных регионов России, Казахстана, Армении, США. Многие участники конференции 
посетили Саратов впервые после многолетней разлуки. Корреспонденты «Саратовского универ-
ситета» побеседовали с некоторыми гостями о тех переменах в СГУ, которые видны свежему 
взгляду, и шире – о роли, которую играет феномен университета в городах постсоветского про-
странства, а также о проблеме взаимодействия города и университета.

Беседовали Кирилл ЗАХАРОВ и Светлана РЮПИНА

Сидрак Власович  
АСТАцАТУРОВ, 

кандидат социологических 
наук, доцент Ереванского 

государственного 
университета: 

Мне кажется, что взаимо-
действию между университета-
ми должно придаваться больше 
значения. Я очень рад, что меня 
пригласили на конференцию в 
Саратов. Можно говорить о том, 
что это явилось определённым 
шагом в восстановлении науч-
ных контактов и длительного 
сотрудничества между учёны-
ми из разных стран, и в первую 
очередь стран СНГ. 

Солидные, крупные вузы ста-
новятся важным фактором циви-
лизованности урбанизированного 
города. Проблемы университет-
ского развития исходят из сов-
ременных тенденций развития 
общества и необходимости быть 
адекватным рыночным отношени-
ям. Город должен давать заказы, 
а университеты должны быстро 
на них реагировать. Они должны 
быть адекватны друг другу.

С другой стороны, в плане ка-
ких-то новых культурологических 
факторов вузам, безусловно, при-
надлежит важная роль в форми-
ровании городского мышления, 
в формировании культуры горо-
дожительства. И, что особенно 
важно, вузам принадлежит роль 
в формировании культуры раз-
решения конфликтов. Ибо воспи-
тание навыков цивилизованного 
отношения к конфликтам и их уре-
гулированию может институцио-
нально осуществляться только в 
рамках вузовской системы. 

И, вместе с тем, вузы создают 
замкнутую сеть университетских 
городов. Работа, учёба и отдых в 
них – это всё может стать неким 
пространством культурного, циви-
лизованного разрешения конф- 
ликтов. Причём конфликтов раз-
ных: социальных, трудовых, эко-
номических и даже этнических.

Владислав Мартинович 
ЗУБОК, доктор универси-
тета Темпл (Филадельфия, 
штат Пенсильвания, США):

 В последний раз в Сарато-
ве я был в 2004 году. С тех пор 
многое изменилось. Мне кажет-
ся, что город, за исключением, 
конечно, его самой централь-
ной части, и университет явля-
ют собой разительный контраст. 
Прежде всего, потому, что в уни-
верситете появился настоящий 
хозяин, отвечающий за огром-
ную территорию и за тридцать 
тысяч людей, которые здесь 
учатся и преподают.

Видны большие перемены к лучшему. Возводятся новые корпу-
са. Я был в одном из них, в двенадцатом. Это действительно ве-
ликолепное здание,  которому я, как преподаватель университета 
Темпл, могу только позавидовать. Потому, что у нас всё сделано из 
бетона, а у вас – из мрамора.

Но стоит выйти за порог университета – попадаешь в город, где, по 
моим впечатлениям, никто ни за что не отвечает. И вот этот контраст, 
на самом деле, принципиален. Возможно, университету следует взять 
на себя посильную функцию: подать пример, задать некую планку. Не-
льзя быть островом преуспевания с райскими птицами, садами и фон-
танами в неблагоустроенной городской среде. И здесь я предлагаю 
университету мыслить шире, масштабнее и не забывать о том городе, 
в котором он существует. Ведь СГУ – это один из пяти императорских 
университетов России, и на нём лежит ответственность за город.

Университеты в своё время возникали как институция при церкви. 
Церковь же в средние века играла колоссальную просветительскую 
роль: она не просто учила людей молиться и читать, она учила лю-
дей соблюдать гигиену, варить пиво и делать вино, готовить сыры. 
Современный университет, на мой взгляд, должен выполнять похожие 
просветительские функции. Мы часто говорим: «Начальство не может, 
общественность не хочет...». Надо понимать, кто такая эта обществен-
ность. Университет и есть воплощение той общественности, которая 
может существовать в городе Саратове.

Я сам родом из Саратова, 
здесь я провёл детство и юность 
и всё время приезжал в Саратов, 
потому что у меня здесь роди-
тели. Кроме того, сейчас у меня 
большие связи с Саратовским 
университетом, Институтом ис-
тории и международных отноше-
ний. Естественно, я очень хоро-
шо знал многих преподавателей, 
в частности, Игоря Васильевича 
Пороха, Николая Алексеевича 
Троицкого и многих других.

Наблюдая за СГУ, вижу что 
он стремительно развивается, 
растёт. В частности, на истори-
ческом факультете развивается 

отрасль международных отно-
шений. И я думаю, что в Сара-
тове впоследствии должен быть 
создан и факультет междуна-
родных отношений, как, скажем, 
в Нижнем Новгороде. 

В Саратове я некоторое вре-
мя назад читал спецкурс по рус-
ской истории, и впечатления от 
студентов были очень хорошие. 
Хотя это были не самые лучшие 
годы: где-то конец 90-х, поэтому 
студенты мне показались каки-
ми-то замученными, голодными, 
хронически уставшими. 

Сейчас у меня складывается 
такое ощущение, что дистанция 
между провинциальными и сто-
личными  вузами заметно сокра-
щается. А в ряде вопросов уро-
вень студентов и преподавателей 
в провинциальных вузах выше, 

чем в столице. В советское время, 
допустим, в 50-е годы, разница 
между Московским университе-
том и каким-то провинциальным 
вузом была значительна: взять, 
к примеру, обеспечение книгами. 
Сейчас эта разница сглаживает-
ся во многом благодаря интерне-
ту. Наверное, если попробовать 
нарисовать обобщённый портрет 
преподавателя, учёного из про-
винции, то получится образ очень 
творческого, ищущего, интерес-
ного человека. 

Когда-то говорили, что Россия 
будет прорастать Сибирью. Я 
думаю, что Россия сейчас будет 
прорастать именно провинцией. 
Не столицей. Столица слишком 
избалована, слишком напичкана 
деньгами, слишком идеологи-
чески мутная. А в провинции всё 

ещё осталась свежая сила мыс-
ли. Именно от провинции можно 
будет ждать каких-то подсказок 
для нашей власти, каких-то на-
работок, каких-то новых идей. Во 
всяком случае, каждое общение 
с провинциальной научной обще-
ственностью меня очень радует. 
Я и себя, собственно, не считаю 
столичным человеком. Я хоть и 
живу в Москве, мой дом на самом-
то деле – это Саратов. Я всегда 
приезжаю сюда как домой. 

Саратов, между прочим, всегда 
был университетским и культур-
ным центром. Отсюда ведь вы-
шло столько выдающихся людей: 
и Чернышевский, и Столыпин. Да 
что там перечислять! А Саратов-
ский университет – один из пяти 
императорских университетов. 
Так что, Саратов – это бренд. 

Владимир Георгиевич ХОРОС, 
доктор исторических наук, руководитель Центра  
проблем развития и модернизации Института мировой 
экономики и международных отношений: 

1 сентября на торжественной линейке руководством университета было 
объявлено начало юбилейного сотого учебного года в Саратовском госу-
дарственном университете. Сразу после этого торжественного события 
коррепонденты нашей газеты решили узнать у сотрудников и студентов 
СГУ, какие ожидания, чаяния, надежды, а может, опасения связаны у них с 
сотым университетским годом?

Дмитрий Викторович 
Чернышевский,  
проректор по обще-
ственным связям: 

От сотого года хо-
телось бы ожидать 
побольше отличников 
и поменьше проблем. 
Юбилей закладывает 

возможности развития университета лет 
на 50 вперёд; если мы пройдём этот год 
достойно, потомки будут вспоминать нас 
добрыми словами. Ради этого стоит ра-
ботать и жить.

Дмитрий Дрямов, 
студент 2 курса 

географического 
факультета:

В этом году пройдёт 
туристический слёт, 
посвящённый столе-
тию СГУ; одна из смен 
в Чардыме будет так-
же посвящена юбилею университета и 
самого лагеря; будет отправлен само-
лёт вокруг света. В студенческой жизни 
всё будет так же, как и раньше – пос-
вящение в студенты у первокурсников, 
учёба, сессии.

Динара Багаутдинова, 
студентка 3 курса  
физического  
факультета:

В этом году будет 
юбилей лагеря «Чар-
дым»! Его мы и будем 
праздновать! Когда 
мы там будем рабо-

тать, у нас будут именные банданы и 
именные футболки!

Екатерина Алексан-
дровна Захарова, 

специалист сектора 
учёта студентов  

управления кадров: 
Я считаю, что этот 

год должен дать но-
вые направления 
развития. Сейчас мы 
просматриваем личные дела наших 
новых студентов и впечатления пози-
тивные. В этом году поступило очень 
много медалистов, пока новый набор 
СГУ подаёт большие надежды.

Роман Чебаков, 
студент 5 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

Я жду изменений 
к лучшему, причём 
изменений радикаль-
ных. В первую оче-
редь я имею в виду 

изменения в подходе к обучению в 
смысле распределения нагрузок; сколь-
ко времени следует уделять осново-
полагающим, профильным предметам 
и сколько – имеющим, может быть, не 
столь первостепенное значение. Хоте-
лось бы, чтобы распределение нагрузок 
стало более сбалансированным.

Дмитрий Повшинкин, 
студент 2 курса 
химического 
факультета:

В этом году я при-
ложу все усилия к 
учёбе, но и празд-
ничных мероприятий 
буду ждать с нетерпе-

нием. Нельзя же замыкаться на одной 
учёбе, нужно и отдыхать. Я думаю, что в 
юбилейный год это у меня получится! 

Анна Берко, 
менеджер Центра 
языка и культуры 
«Слово» при СГУ:

Нас ожидает мно-
жество интересных 
мероприятий, пос-
вящённых юбилею. 
Будет много общения 
и новых знакомств. От Центра языка и 
культуры «Слово» будет изготовлена 
сувенирная продукция: это изделия из 
хрусталя с символикой университета, 
трикотажные изделия и канцтовары. 
Понравится всем!

Виталий Александро-
вич Масленников, 
начальник управле-
ния организации вос-
питательной работы 
со студентами:

Наше управление 
в сотом году проведёт 
интереснейшие про-

граммы – «100 шагов к вершине», «100 
добрых дел», а ещё мы выберем 100 
лучших студентов Саратовского уни-
верситета. Впрочем, таких, конечно, 
гораздо больше, но уж больно цифра 
хорошая!

Галина Александ-
ровна Исаева,  

технический сек-
ретарь приёмной 

комиссии:
Этот год отличается 

от других уже тем, что 
он юбилейный. Я ду-
маю, значение науки 
в обществе должно возрасти. Этому по-
способствуют различные инновационные 
проекты. Наши учёные должны заявить о 
себе в мире.

Лариса Алексеевна 
Рыхлова, сотрудник 
Ассоциации выпус-
кников СГУ:

Наша ассоциация 
была создана в рам-
ках подготовки к праз-
днованию юбилея, 
но, конечно, она бу-

дет развиваться и далее. Планируется 
очень много интересных мероприятий –  
кругосветный полёт, кругосветное пу-
тешествие на яхте, костюмированное 
шествие и многое другое. Программа 
мероприятий очень обширна, они за-
помнятся не только студентам универ-
ситета, но и всем саратовцам. 

Сотый год как в первый раз
Татьяна Валерьевна 
Харламова, 
заведующая 
кафедрой английс-
кой филологии:

Хотелось бы, ко-
нечно, чтобы новые 
студенты порадовали 
нас и проявили свои 

таланты; чтобы университет ещё раз 
доказал, что входит в число лучших –  
для этого у нас есть все возможности. 
Также хотелось бы, чтобы о нас знали 
не только в Саратове и России, но и за 
рубежом, ведь наши студенты уже не 
раз выигрывали как всероссийские, так 
и международные олимпиады. Хочется 
новых достижений и новых успехов.

Роман Владимирович 
Амелин, заместитель 

заведующего 
кафедрой приклад-
ной информатики:

Я ожидаю, что со-
тый год СГУ пройдёт 
достойно и насыщен-
но, а студенты сотого 
набора порадуют меня как преподавателя 
своими талантами и желанием учиться.

Малеева Анастасия, 
студентка 4 курса 
Института филоло-
гии и журналистики:

Я в этом году жду 
перевода на бюджет-
ную форму обучения. 
Вообще же я плани-
рую хорошо учиться и 

начать изучение японского языка. Прос-
то так, для себя.

Вадим Семёнович 
Анищенко, заведу-

ющий кафедрой 
радиофизики и нели-

нейной динамики: 
Эта круглая дата го-

ворит о том, что СГУ –  
действительно ста-
рейший вуз Поволжья. 
Университет – как хорошее вино: его уро-
вень на 100% определяется его возрас-
том. Образованный 10 лет назад вуз не 
может сравниться с университетом, имею-
щим столетнюю историю. Я счастлив, что 
моему университету исполняется 100 лет.

Наталья Иванова, 
студентка 4 курса 
юридического 
факультета:

Для меня этот год –  
почти последний в 
университете, ведь на 
пятом курсе мы будем 
проводить здесь сов-

сем мало времени. Поэтому год должен 
быть интересным и запоминающимся.
 
Николай Николаевич 

Филатов, 
председатель 

профкома СГУ:
Как председатель 

профсоюзного коми-
тета сотрудников СГУ, 
я, естественно, жду в 
этом году увеличения 
заработной платы работников на сто про-
центов. Что касается студентов – стопро-
центно результативной успеваемости.

Татьяна Валерьевна 
Гулыгина, 
документовед 
Центра открытого 
образования:

Улучшение проис-
ходит во многом, уни-
верситет развивается 
хорошими темпами. 

В Центре открытого образования также 
происходит постоянное усовершенство-
вание. Самое главное – это развитие 
программ дистанционного обучения. Мы 
составляем новые программы, которые 
помогут студентам-заочникам получать 
знания с максимальным удобством. 

Вячеслав Васильевич 
Перфилов, ведущий 

инженер-докумен-
товед кафедры 

английского языка 
и межкультурных 

коммуникаций: 
Я думаю, что и сту-

денты, и сотрудники 
должны в этом году работать с макси-
мальной отдачей: студенты – хорошо 
учиться, защищать свой университет на 
различных конкурсах и спортивных ме-
роприятиях, а преподаватели, естест-
венно, – давать отличное образование.

Евгения Вячесла-
вовна Куликова, 
библиотекарь:

Сейчас я вижу всё 
больше студентов, 
по-настоящему за-
интересованных в 
учёбе. Надеюсь, что 
в юбилейном году в 

университет поступят именно такие яр-
кие, интересные, стремящиеся учиться 
студенты. С такой молодёжью всегда 
приятно работать. 

Анна Титова, 
студентка 3 курса 

Института истории 
и международных 

отношений: 
В юбилейном году в 

университете должны 
происходить измене-
ния, вводиться нов-
шества, может быть, новые методики обу-
чения. Хотелось бы, чтобы было больше 
возможностей для студентов, разнооб-
разных всероссийских и международных 
проектов. Моя же мечта – поехать на се-
местр учиться в Германию. Я буду стре-
миться к тому, чтобы она исполнилась.

Илья Жуков, 
студент 1 курса 
физического 
факультета:

Юбилей – большой 
праздник, очень зна-
чимый для универси-
тета, и подготовка к 
нему, соответственно, 

будет серьёзной. Весь год и будет пос-
вящён этой подготовке. Мы, студенты, 
не откажем в помощи и с удовольствием 
поучаствуем и в ней, и во всех празднич-
ных мероприятиях.

Вопросы задавали
Кирилл ЗАХАРОВ 

и Майя РОДИОНОВА
фотографировала
Юлия ПАШКИНА  

Университет и город
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ПРОСЛАВЛЕННыЕ ИМЕНА СГУ

Этот материал посвящён памяти 
Виталия Александровича Глушкова, 
кандидата философских наук, скоро-
постижно ушедшего от нас 12 мая 2008 
года в возрасте 33 лет. 

В 1992 году Виталий Александрович 
окончил лицей №37 и одновременно 
музыкальную школу по классу фортепи-
ано. Любил спорт и активно занимался 
большим теннисом. С детских лет у него 
проявился интерес к чтению и особенно 
к историческим романам. Обучение в 
лицее усилило интерес к гуманитарным 
дисциплинам, которые открывали пони-
мание проблем человека и общества. 
Виталий Александрович остался верен 
своим лицейским интересам и поступил в 
университет на философский факультет, 
который окончил с отличием в 1997 году. 

Со второго курса он начал серьёзно 
заниматься наукой. В августе 1993 года 
был участником XIX Всемирного фило-
софского конгресса, который состоялся 
в Москве. Московские газеты в то время 
писали, что на Конгресс приехали 1000 
делегатов, как из России, так и из стран 
ближнего и дальнего зарубежья; самым 
молодым участником Конгресса был 
Виталий, студент 2 курса философского 
факультета СГУ.

Виталий Александрович принимал 
участие также в Международном фило-

софском симпозиуме, во многих между-
народных, всероссийских республикан-
ских научных конференциях. Виталий 
выступал с докладами в Москве, Санкт-
Петербурге, Самаре, Саратове, Белго-
роде, Пятигорске, Томске, Хабаровске, 
Челябинске.

В 1994 году Виталий Александрович 
получил приглашение Российского меж-
вузовского Центра русской философии и 
культуры принять участие в школе-семи-
наре. Будучи студентом Виталий посещал 
междисциплинарный  научно-практичес-
кий семинар «Информационные аспекты 
взаимодействия природы и человека», 
организованный Центром международ-
ного сотрудничества в области психоки-
бернетики «ИНСАйК», Саратовским об-
ществом информатики и вычислительной 
техники, Саратовским отделением Мине-
ралогического общества РАН. На одном 
из семинаров он выступил с докладом 
об информационном  обществе. Как пи-
сала газета «Саратовский университет» 
в марте 1997 года, «он единственный из 
участников семинара представил фило-
софию информационного общества, так 
как считает, что спасти природу и соци-
альные устои поможет компьютеризация 
научных коллективов».

Виталий Александрович активно зани-
мался общественной работой, был ста-

ростой группы. За отличные успехи в уче-
бе, общественную и научную работу был 
выдвинут на звание стипендиата Фонда  
имени Н.И. Вавилова и, кроме повышен-
ной стипендии, за отличную учёбу полу-
чал «вавиловскую» стипендию в течение 
всего учебного года на четвёртом курсе.

Квалификационная работа Виталия 
Александровича Глушкова на степень 
бакалавра была посвящена вопросам 
влияния философии и науки на стиль 
социального мышления. Вопросы со-
циального мышления были в центре 
интеллектуального поиска молодого 
учёного, умевшего открывать новые ис-
следовательские горизонты. Виталий 
Александрович защитил на «отлично» 
дипломную работу «Влияние филосо-
фии на стиль социального мышления: 
духовные основы тоталитаризма».

После окончания университета был 
рекомендован в аспирантуру и с 1997 по 
2000  год прошел дальнейшее обучение. 
В 2000 году успешно защитил кандидат-
скую диссертацию «Стиль социального 
мышления: основные философско-
методологические и социокультурные 
аспекты». За годы учёбы в аспиранту-
ре много печатался, активно принимал 
участие в аспирантских конференциях, 
которые регулярно проводились на фи-
лософском факультете СГУ. Всего мо-
лодым учёным было опубликовано 48 
научных статей, значительная часть ко-
торых была посвящена отечественной и 
западной философии.

Виталий Александрович всегда был в 
творческом поиске и в последние годы 
работал над докторской диссертацией 
«Ценности социальных  групп: формиро-
вание и развитие ценностей возникающе-
го среднего класса в России».

Был. Так не хочется произносить это-
го слова. Он навсегда останется в нашей 
памяти как любящий сын, талантливый 
учёный, уважаемый коллега.

Факультет философии и психологии

Верность призванию

15-16 июля по инициативе Института истории и международных отношений и Научно-образо-
вательного центра сотрудничества со странами СНГ и Балтии в СГУ проходила Международная 
конференция «Россия – СНГ: формирование моделей регионального сотрудничества (междис-
циплинарный подход)». Гостями Саратовского университета стали авторитетные научные де-
ятели из разных регионов России, Казахстана, Армении, США. Многие участники конференции 
посетили Саратов впервые после многолетней разлуки. Корреспонденты «Саратовского универ-
ситета» побеседовали с некоторыми гостями о тех переменах в СГУ, которые видны свежему 
взгляду, и шире – о роли, которую играет феномен университета в городах постсоветского про-
странства, а также о проблеме взаимодействия города и университета.

Беседовали Кирилл ЗАХАРОВ и Светлана РЮПИНА

Сидрак Власович  
АСТАцАТУРОВ, 

кандидат социологических 
наук, доцент Ереванского 

государственного 
университета: 

Мне кажется, что взаимо-
действию между университета-
ми должно придаваться больше 
значения. Я очень рад, что меня 
пригласили на конференцию в 
Саратов. Можно говорить о том, 
что это явилось определённым 
шагом в восстановлении науч-
ных контактов и длительного 
сотрудничества между учёны-
ми из разных стран, и в первую 
очередь стран СНГ. 

Солидные, крупные вузы ста-
новятся важным фактором циви-
лизованности урбанизированного 
города. Проблемы университет-
ского развития исходят из сов-
ременных тенденций развития 
общества и необходимости быть 
адекватным рыночным отношени-
ям. Город должен давать заказы, 
а университеты должны быстро 
на них реагировать. Они должны 
быть адекватны друг другу.

С другой стороны, в плане ка-
ких-то новых культурологических 
факторов вузам, безусловно, при-
надлежит важная роль в форми-
ровании городского мышления, 
в формировании культуры горо-
дожительства. И, что особенно 
важно, вузам принадлежит роль 
в формировании культуры раз-
решения конфликтов. Ибо воспи-
тание навыков цивилизованного 
отношения к конфликтам и их уре-
гулированию может институцио-
нально осуществляться только в 
рамках вузовской системы. 

И, вместе с тем, вузы создают 
замкнутую сеть университетских 
городов. Работа, учёба и отдых в 
них – это всё может стать неким 
пространством культурного, циви-
лизованного разрешения конф- 
ликтов. Причём конфликтов раз-
ных: социальных, трудовых, эко-
номических и даже этнических.

Владислав Мартинович 
ЗУБОК, доктор универси-
тета Темпл (Филадельфия, 
штат Пенсильвания, США):

 В последний раз в Сарато-
ве я был в 2004 году. С тех пор 
многое изменилось. Мне кажет-
ся, что город, за исключением, 
конечно, его самой централь-
ной части, и университет явля-
ют собой разительный контраст. 
Прежде всего, потому, что в уни-
верситете появился настоящий 
хозяин, отвечающий за огром-
ную территорию и за тридцать 
тысяч людей, которые здесь 
учатся и преподают.

Видны большие перемены к лучшему. Возводятся новые корпу-
са. Я был в одном из них, в двенадцатом. Это действительно ве-
ликолепное здание,  которому я, как преподаватель университета 
Темпл, могу только позавидовать. Потому, что у нас всё сделано из 
бетона, а у вас – из мрамора.

Но стоит выйти за порог университета – попадаешь в город, где, по 
моим впечатлениям, никто ни за что не отвечает. И вот этот контраст, 
на самом деле, принципиален. Возможно, университету следует взять 
на себя посильную функцию: подать пример, задать некую планку. Не-
льзя быть островом преуспевания с райскими птицами, садами и фон-
танами в неблагоустроенной городской среде. И здесь я предлагаю 
университету мыслить шире, масштабнее и не забывать о том городе, 
в котором он существует. Ведь СГУ – это один из пяти императорских 
университетов России, и на нём лежит ответственность за город.

Университеты в своё время возникали как институция при церкви. 
Церковь же в средние века играла колоссальную просветительскую 
роль: она не просто учила людей молиться и читать, она учила лю-
дей соблюдать гигиену, варить пиво и делать вино, готовить сыры. 
Современный университет, на мой взгляд, должен выполнять похожие 
просветительские функции. Мы часто говорим: «Начальство не может, 
общественность не хочет...». Надо понимать, кто такая эта обществен-
ность. Университет и есть воплощение той общественности, которая 
может существовать в городе Саратове.

Я сам родом из Саратова, 
здесь я провёл детство и юность 
и всё время приезжал в Саратов, 
потому что у меня здесь роди-
тели. Кроме того, сейчас у меня 
большие связи с Саратовским 
университетом, Институтом ис-
тории и международных отноше-
ний. Естественно, я очень хоро-
шо знал многих преподавателей, 
в частности, Игоря Васильевича 
Пороха, Николая Алексеевича 
Троицкого и многих других.

Наблюдая за СГУ, вижу что 
он стремительно развивается, 
растёт. В частности, на истори-
ческом факультете развивается 

отрасль международных отно-
шений. И я думаю, что в Сара-
тове впоследствии должен быть 
создан и факультет междуна-
родных отношений, как, скажем, 
в Нижнем Новгороде. 

В Саратове я некоторое вре-
мя назад читал спецкурс по рус-
ской истории, и впечатления от 
студентов были очень хорошие. 
Хотя это были не самые лучшие 
годы: где-то конец 90-х, поэтому 
студенты мне показались каки-
ми-то замученными, голодными, 
хронически уставшими. 

Сейчас у меня складывается 
такое ощущение, что дистанция 
между провинциальными и сто-
личными  вузами заметно сокра-
щается. А в ряде вопросов уро-
вень студентов и преподавателей 
в провинциальных вузах выше, 

чем в столице. В советское время, 
допустим, в 50-е годы, разница 
между Московским университе-
том и каким-то провинциальным 
вузом была значительна: взять, 
к примеру, обеспечение книгами. 
Сейчас эта разница сглаживает-
ся во многом благодаря интерне-
ту. Наверное, если попробовать 
нарисовать обобщённый портрет 
преподавателя, учёного из про-
винции, то получится образ очень 
творческого, ищущего, интерес-
ного человека. 

Когда-то говорили, что Россия 
будет прорастать Сибирью. Я 
думаю, что Россия сейчас будет 
прорастать именно провинцией. 
Не столицей. Столица слишком 
избалована, слишком напичкана 
деньгами, слишком идеологи-
чески мутная. А в провинции всё 

ещё осталась свежая сила мыс-
ли. Именно от провинции можно 
будет ждать каких-то подсказок 
для нашей власти, каких-то на-
работок, каких-то новых идей. Во 
всяком случае, каждое общение 
с провинциальной научной обще-
ственностью меня очень радует. 
Я и себя, собственно, не считаю 
столичным человеком. Я хоть и 
живу в Москве, мой дом на самом-
то деле – это Саратов. Я всегда 
приезжаю сюда как домой. 

Саратов, между прочим, всегда 
был университетским и культур-
ным центром. Отсюда ведь вы-
шло столько выдающихся людей: 
и Чернышевский, и Столыпин. Да 
что там перечислять! А Саратов-
ский университет – один из пяти 
императорских университетов. 
Так что, Саратов – это бренд. 

Владимир Георгиевич ХОРОС, 
доктор исторических наук, руководитель Центра  
проблем развития и модернизации Института мировой 
экономики и международных отношений: 

1 сентября на торжественной линейке руководством университета было 
объявлено начало юбилейного сотого учебного года в Саратовском госу-
дарственном университете. Сразу после этого торжественного события 
коррепонденты нашей газеты решили узнать у сотрудников и студентов 
СГУ, какие ожидания, чаяния, надежды, а может, опасения связаны у них с 
сотым университетским годом?

Дмитрий Викторович 
Чернышевский,  
проректор по обще-
ственным связям: 

От сотого года хо-
телось бы ожидать 
побольше отличников 
и поменьше проблем. 
Юбилей закладывает 

возможности развития университета лет 
на 50 вперёд; если мы пройдём этот год 
достойно, потомки будут вспоминать нас 
добрыми словами. Ради этого стоит ра-
ботать и жить.

Дмитрий Дрямов, 
студент 2 курса 

географического 
факультета:

В этом году пройдёт 
туристический слёт, 
посвящённый столе-
тию СГУ; одна из смен 
в Чардыме будет так-
же посвящена юбилею университета и 
самого лагеря; будет отправлен само-
лёт вокруг света. В студенческой жизни 
всё будет так же, как и раньше – пос-
вящение в студенты у первокурсников, 
учёба, сессии.

Динара Багаутдинова, 
студентка 3 курса  
физического  
факультета:

В этом году будет 
юбилей лагеря «Чар-
дым»! Его мы и будем 
праздновать! Когда 
мы там будем рабо-

тать, у нас будут именные банданы и 
именные футболки!

Екатерина Алексан-
дровна Захарова, 

специалист сектора 
учёта студентов  

управления кадров: 
Я считаю, что этот 

год должен дать но-
вые направления 
развития. Сейчас мы 
просматриваем личные дела наших 
новых студентов и впечатления пози-
тивные. В этом году поступило очень 
много медалистов, пока новый набор 
СГУ подаёт большие надежды.

Роман Чебаков, 
студент 5 курса 
механико-математи-
ческого факультета:

Я жду изменений 
к лучшему, причём 
изменений радикаль-
ных. В первую оче-
редь я имею в виду 

изменения в подходе к обучению в 
смысле распределения нагрузок; сколь-
ко времени следует уделять осново-
полагающим, профильным предметам 
и сколько – имеющим, может быть, не 
столь первостепенное значение. Хоте-
лось бы, чтобы распределение нагрузок 
стало более сбалансированным.

Дмитрий Повшинкин, 
студент 2 курса 
химического 
факультета:

В этом году я при-
ложу все усилия к 
учёбе, но и празд-
ничных мероприятий 
буду ждать с нетерпе-

нием. Нельзя же замыкаться на одной 
учёбе, нужно и отдыхать. Я думаю, что в 
юбилейный год это у меня получится! 

Анна Берко, 
менеджер Центра 
языка и культуры 
«Слово» при СГУ:

Нас ожидает мно-
жество интересных 
мероприятий, пос-
вящённых юбилею. 
Будет много общения 
и новых знакомств. От Центра языка и 
культуры «Слово» будет изготовлена 
сувенирная продукция: это изделия из 
хрусталя с символикой университета, 
трикотажные изделия и канцтовары. 
Понравится всем!

Виталий Александро-
вич Масленников, 
начальник управле-
ния организации вос-
питательной работы 
со студентами:

Наше управление 
в сотом году проведёт 
интереснейшие про-

граммы – «100 шагов к вершине», «100 
добрых дел», а ещё мы выберем 100 
лучших студентов Саратовского уни-
верситета. Впрочем, таких, конечно, 
гораздо больше, но уж больно цифра 
хорошая!

Галина Александ-
ровна Исаева,  

технический сек-
ретарь приёмной 

комиссии:
Этот год отличается 

от других уже тем, что 
он юбилейный. Я ду-
маю, значение науки 
в обществе должно возрасти. Этому по-
способствуют различные инновационные 
проекты. Наши учёные должны заявить о 
себе в мире.

Лариса Алексеевна 
Рыхлова, сотрудник 
Ассоциации выпус-
кников СГУ:

Наша ассоциация 
была создана в рам-
ках подготовки к праз-
днованию юбилея, 
но, конечно, она бу-

дет развиваться и далее. Планируется 
очень много интересных мероприятий –  
кругосветный полёт, кругосветное пу-
тешествие на яхте, костюмированное 
шествие и многое другое. Программа 
мероприятий очень обширна, они за-
помнятся не только студентам универ-
ситета, но и всем саратовцам. 

Сотый год как в первый раз
Татьяна Валерьевна 
Харламова, 
заведующая 
кафедрой английс-
кой филологии:

Хотелось бы, ко-
нечно, чтобы новые 
студенты порадовали 
нас и проявили свои 

таланты; чтобы университет ещё раз 
доказал, что входит в число лучших –  
для этого у нас есть все возможности. 
Также хотелось бы, чтобы о нас знали 
не только в Саратове и России, но и за 
рубежом, ведь наши студенты уже не 
раз выигрывали как всероссийские, так 
и международные олимпиады. Хочется 
новых достижений и новых успехов.

Роман Владимирович 
Амелин, заместитель 

заведующего 
кафедрой приклад-
ной информатики:

Я ожидаю, что со-
тый год СГУ пройдёт 
достойно и насыщен-
но, а студенты сотого 
набора порадуют меня как преподавателя 
своими талантами и желанием учиться.

Малеева Анастасия, 
студентка 4 курса 
Института филоло-
гии и журналистики:

Я в этом году жду 
перевода на бюджет-
ную форму обучения. 
Вообще же я плани-
рую хорошо учиться и 

начать изучение японского языка. Прос-
то так, для себя.

Вадим Семёнович 
Анищенко, заведу-

ющий кафедрой 
радиофизики и нели-

нейной динамики: 
Эта круглая дата го-

ворит о том, что СГУ –  
действительно ста-
рейший вуз Поволжья. 
Университет – как хорошее вино: его уро-
вень на 100% определяется его возрас-
том. Образованный 10 лет назад вуз не 
может сравниться с университетом, имею-
щим столетнюю историю. Я счастлив, что 
моему университету исполняется 100 лет.

Наталья Иванова, 
студентка 4 курса 
юридического 
факультета:

Для меня этот год –  
почти последний в 
университете, ведь на 
пятом курсе мы будем 
проводить здесь сов-

сем мало времени. Поэтому год должен 
быть интересным и запоминающимся.
 
Николай Николаевич 

Филатов, 
председатель 

профкома СГУ:
Как председатель 

профсоюзного коми-
тета сотрудников СГУ, 
я, естественно, жду в 
этом году увеличения 
заработной платы работников на сто про-
центов. Что касается студентов – стопро-
центно результативной успеваемости.

Татьяна Валерьевна 
Гулыгина, 
документовед 
Центра открытого 
образования:

Улучшение проис-
ходит во многом, уни-
верситет развивается 
хорошими темпами. 

В Центре открытого образования также 
происходит постоянное усовершенство-
вание. Самое главное – это развитие 
программ дистанционного обучения. Мы 
составляем новые программы, которые 
помогут студентам-заочникам получать 
знания с максимальным удобством. 

Вячеслав Васильевич 
Перфилов, ведущий 

инженер-докумен-
товед кафедры 

английского языка 
и межкультурных 

коммуникаций: 
Я думаю, что и сту-

денты, и сотрудники 
должны в этом году работать с макси-
мальной отдачей: студенты – хорошо 
учиться, защищать свой университет на 
различных конкурсах и спортивных ме-
роприятиях, а преподаватели, естест-
венно, – давать отличное образование.

Евгения Вячесла-
вовна Куликова, 
библиотекарь:

Сейчас я вижу всё 
больше студентов, 
по-настоящему за-
интересованных в 
учёбе. Надеюсь, что 
в юбилейном году в 

университет поступят именно такие яр-
кие, интересные, стремящиеся учиться 
студенты. С такой молодёжью всегда 
приятно работать. 

Анна Титова, 
студентка 3 курса 

Института истории 
и международных 

отношений: 
В юбилейном году в 

университете должны 
происходить измене-
ния, вводиться нов-
шества, может быть, новые методики обу-
чения. Хотелось бы, чтобы было больше 
возможностей для студентов, разнооб-
разных всероссийских и международных 
проектов. Моя же мечта – поехать на се-
местр учиться в Германию. Я буду стре-
миться к тому, чтобы она исполнилась.

Илья Жуков, 
студент 1 курса 
физического 
факультета:

Юбилей – большой 
праздник, очень зна-
чимый для универси-
тета, и подготовка к 
нему, соответственно, 

будет серьёзной. Весь год и будет пос-
вящён этой подготовке. Мы, студенты, 
не откажем в помощи и с удовольствием 
поучаствуем и в ней, и во всех празднич-
ных мероприятиях.

Вопросы задавали
Кирилл ЗАХАРОВ 

и Майя РОДИОНОВА
фотографировала
Юлия ПАШКИНА  

Университет и город



9№6 (2062) || Сентябрь || 2008 год
www.paper.sgu.ru Век Alma-Mater8 №6 (2062) || Сентябрь || 2008 год

www.paper.sgu.ruВек Alma-Mater

1914 г., 31 марта – заседание Совета ИНСУ: обсуждение 
вопроса о размещении клиник, лабораторий, кафедр. Назна-
чение С.Р. Миротворцева профессором ИНСУ.

1914 г., 14 апреля – заседание Совета ИНСУ: решено раз-
местить подаренную Галкиным-Враским библиотеку (7878 
томов) в отдельной комнате.

1914 г., 21 апреля – М.Ф. Цитович избран профессо-
ром ИНСУ.

1914 г., 18 мая – посещение I корпуса ИНСУ великим 
князем Константином Константиновичем.

1914 г. – первый выпуск врачей, окончивших Император-
ский Николаевский Саратовский университет (107 человек).

1914 г. – переезд НБ ИНСУ в помещение III-го корпуса 
университета (на 43 года).

1914 г., 4 августа – экстренное заседание Совета ИНСУ в 
связи с началом Первой мировой войны: о мобилизации со-
трудников университета, отозвать из отпусков профессоров, 
отчислять ежемесячно 3% от профессорского содержания в 
фонд военной помощи.

1914 г., 13 августа – утверждение внештатного заслужен-
ного профессора Московского университета Д.Н. Зернова 
почётным членом ИНСУ.

1914 г., 21 августа – заседание Совета ИНСУ: решение 
об отведении для лазарета помещений в I, II и III корпусах, 
чтобы разместить 500 коек.

1914 г., 31 августа – профессор богословия А.Ф. Преоб-
раженский выступил перед молебном со Словом в связи с 
началом Первой мировой войны.

1914 г., 15 сентября – экстренное заседание Сове-
та ИНСУ. Профессора Б.А. Арапов и С.Р. Миротворцев 
получили разрешение отправиться на фронт в качестве 
хирургов. Ходатайство о разрешении привлечь вместо 
призванных в армию лаборантов, ординаторов и т. п. 
практических работников, в большинстве женщин.

1914 г., 16 сентября – заседание Совета ИНСУ: хода-
тайство перед МНП о разрешении допустить ежегодно в 
качестве слушательниц 50 женщин на тех же основаниях, 
что и в Томском университете.

1914 г., 26 сентября – освящение лазарета, открытого 
в корпусах ИНСУ.

Анатолий АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

В Большой физической аудитории III корпуса. 
Справа – В.Д. Зернов. Фото 1914 г.

Без «двоек»
39 отличных оценок, 23 хороших, 1 посредственную 

получили студенты I курса филологического факультета 
на экзамене по античной литературе.

На экзамене по фольклору 13 студентов получили 
«отлично», 2 – «хорошо», 7 – «посредственно».

Экзамен по теории упругости сдали студенты IV курса 
механико-математического факультета. Из 13 человек 5 
ответили на «отлично», 6 – на «хорошо», 2 – на «пос-
редственно».

№2(75) от 21 января 1949 года

Студенческий ли это буфет?
Студентам нашего факультета приходится занимать-

ся в течение долгого времени в лабораториях, бывать 
на лекциях до вечера. Поэтому нам необходимо часто 
пользоваться услугами буфета. К сожалению, ассорти-
мент в нем очень беден. А имеющиеся блюда дорогие 
и не по карману нашим студентам.

ОРС’у университета необходимо больше уделять 
внимания студенческим буфетам.

Студенты химфака: Петровская, 
Иванова, Космачева, Козлова

№26(344) от 9 октября 1949 года 

На городской смотр 
25 марта закончился смотр факультетской художест-

венной самодеятельности.
На смотре факультетской самодеятельности было 

показано 145 номеров, из них 40 номеров выделено 
для показа на городском смотре художественной само-
деятельности вузов.

На смотре драматический кружок геолого-поч-
венного факультета показал пьесу Назарова «Млад-
шая сестра», драмкружок исторического факультета 
– пьесу Катаева «День отдыха», драмкружок фило-
логического факультета – «Женитьбу Бальзаминова» 
Островского. Кроме того, драматический кружок Уни-
верситета подготовил пьесу Масса и Червинского «О 
друзьях-товарищах».

№9(327) от 8 апреля 1949 года

Больше внимания шахматам
Шахматному спорту в университете уделяется мало 

внимания. За последнее время не было сколько-нибудь 
значительных шахматных соревнований. Второй год 
подряд не проводятся чемпионаты. Долго не работала 
шахматная секция.

Кафедра физического воспитания и спорта пустила 
эту работу на самотек. Она же задерживает оформле-
ние документов на получение шахматных разрядов.

На всех факультетах имеются любители, которые же-
лают заниматься в секции. Но секция не создана.

Нужно оживить шахматную работу. Кафедре нужно от-
казаться от недооценки этого важного спорта.

Ю. Макаров
№35(353) от 3 декабря 1949 года

Изучение творчества классиков
В истекшем году мною велась работа по изучению 

русской драматургии накануне Чехова, по вопросам 
формирования творческого метода Льва Толстого и по 
подготовке двух томов собрания сочинений Н.Г. Чер-
нышевского.

В будущем году, кроме продолжения начатых работ 
по изучению Чехова и Толстого, намечается изучение той 
идейной традиции в русской художественной литерату-
ре, завершением которой явился роман Чернышевского 
«Что делать?».

 Проф. А. Скафтымов
№1(74) от 1 января 1949 года

Не терять связь с университетом
Я окончила университет. Как и все выпускники, я с 

полным правом могу сказать: «Исполнение мечты!...»
Мы, выпускники, от души благодарим университет, 

нашу Родину за полученные нами знания. Мы употреб-
ляем их со всей энергией для дальнейшего развития 
нашей Родины.

Покидая стены университета, мы никогда не забудем 
наши лаборатории, библиотеки, аудитории, где провели 
пять лет жизни.

И я хочу использовать представленную мне возмож-
ность, чтобы обратиться ко всем выпускникам: не теряй-
те связь с университетом.

Где бы мы ни работали, он поможет нам преодоле-
вать встречаемые трудности, поможет усовершенство-
вать полученные знания, поможет нам наиболее плодо-
творно работать.

№18(336) от 2 июля 1949 года

Два неизвестных
автографа  Г.П. Федотова

                                      ВОСПОМИНАНИя ВыПУСКНИКОВ СГУБлагодарю 
мехмат

пятидесятых!
В школе я мечтал об авиации, военном училище, но по 
состоянию здоровья, хотя и окончил школу с серебря-
ной медалью, не был принят в Харьковский авиацион-
ный институт и волею судеб оказался на мехмате СГУ, о 
чём раньше и не думал. Поступая на мехмат, надеялся 
попасть в группу гидромеханики, но и этому не суждено 
было случиться, ибо на втором курсе сдал механику на 
«хорошо» только со второго захода.

Надо сказать, что учёба на 
мехмате, требовавшая вжива-
ния в среду абстрактного, пос-
тановки формально-логического 
мышления, проходила в начале 
непросто. Преподаватели при-
держивались разной методики: 
одни ошарашивали абстракцией 
сразу и наотмашь, – хотелось 
встать и больше здесь не по-
являться. Другие щадили, ис-
пользуя образность, аналогии, –  
благодарность и надежда на 
добрый исход успокаивали. Ко 
вторым, оставившим чувство 
особой признательности и же-
лание подражать на всю жизнь, 
относился декан факультета 
А.И. Барабанов, читавший курс 
матанализа.

Не попав в группу механиков, 
я перестал ходить в универси-
тет. Но в это время незаметно и 
как-то сразу в нашу жизнь вор-
вались ЭВМ. Ни в школе, ни на 
первом курсе не было, и вдруг… 
А вслед за ЭВМ также незамет-
но и властно вторглось слово 
«кибернетика».

Где-то году в 1957 в универ-
ситете начался бум, основой 
которого послужили первые со-
ветские ЭВМ известных типов. 
Группа молодых преподавателей 
во главе с А.М. Богомоловым 
явилась энтузиастами в созда-
нии не только вычислительно-
го центра университета, но и в 
организации обучения работе 
на ЭВМ. Анатолий Михайлович 
Богомолов окончил физический 
факультет, был там аспиран-
том и, говорили, ради нового 
направления пожертвовал гото-
вой диссертацией. Спустя неко-
торое время он стал ректором 
Саратовского университета и 
возглавлял его 17 лет.

Хлопоты заняли не более 
года, и уже в 1957 году, для 
нас это был третий курс, в ВЦ 
завезли ЭВМ «Урал», во всю 
стену сверкавшую лампами и 
делавшую целых 100 опера-
ций в секунду!

Очевидно, без сильной под-
держки, без понимания «ком-
петентных» людей из админис-

трации и партийных органов 
такой успех был бы невозможен. 
Сколько инстанций надо было 
пройти, на каждой из которых 
дело могли завалить!

Поэтому при распределении 
для дальнейшей специализации 
на факультете теперь фигуриро-
вала и новая специальность – 
 математик-вычислитель.

Я упёрся и даже не приме-
рял к себе эту специальность. 
Мать страдала и, конечно же, 
потихоньку от меня проникла к 
декану.

–  Он не способен учиться 
на механика,  –  сказал матери  
А.И. Барабанов,  –  пусть идёт 
на вычислительную математику, 
пока я держу ему место.

Плакала мать:
 –  Тебя же всё равно в армию 

возьмут, отходи ты эти три года в 
университет.

И я сдался. А затем сверши-
лось главное: мне понравилось!

Я часто благодарю судьбу, 
давшую мне мою специаль-
ность. Словно за ухо, вопреки 
упрямству, она обвела мимо 
препятствий, творимых доб-
ровольно. Самое главное, 
окончив мехмат, я почерпнул 
не факты,  –  они забудутся и 
легко восстановятся на основе  
общей системы,  –  а ту мето-
дологию, которая даёт уверен-
ность в рассуждениях, ту са-
мую математическую логику, 
приёмы доказательств, фор-
мализацию, делающую ясной 
цель, ту свободу, которую даёт 
овладение основами матема-
тики – самой естественной из 
всех естественных наук. Ко-
нечно, я не могу рекомендо-
вать абсолютно всем изучать 
математику на фундаменталь-
ном уровне и лишь затем за-
ниматься чем угодно другим, 
хотя бы историей, но на уров-
не приложений. Это личное, и 
для себя я это постиг.

Теперь я сам читаю лекции 
в техническом вузе и неустан-
но повторяю: «У вас слабая 
математика, слушайте, нагу-
ливайте».

Нас учили энтузиасты, ко-
торые сами работали, совер-
шенствуясь, учась и развивая 
обучение других. Это вам не 
приспособившиеся препода-
ватели-профессионалы, спо-
собные читать что угодно. 
Интерес наших учителей был 
заразителен. Диапазон они 
выбрали широкий: у нас были 
лабораторные работы по элек-
тротехнике, мы программиро-
вали на аналоговые ЭВМ, ре-
шали головоломные задачи по 
программированию типа «как 
в две команды сделать и то, и 
это, и чтобы там осталось…». 
И всё это не только на фоне 
методов вычислений, но на 
фоне той фундаментальной 
мехматовской математики, ко-
торая была основным законом 
нашей специальности.

Языков программирования 
тогда не было, и наше обучение 
основывалось на глубоком зна-
нии тогдашней техники.

В 1959 году, после четвёрто-
го курса предстояла практика в 
МГУ и ВЦ АН СССР. И под ру-
ководством В.М. Гурьянова мы 
отправились в Москву на целый 
месяц. В ВЦ, куда попал я, нам 
дали по три минуты машинного 
времени на ЭВМ «Стрела».

Да, да! Современному про-
граммисту покажется диким по-
добное нормирование, но нас 
учили так! Не было многока-
нального доступа, техника была 
дорогая, пользователей много, 
воспитывалась соответствую-
щая дисциплина работы на ЭВМ. 
А требовали составления отла-
дочных вариантов программы, 
предусматривавших выдачу на 
печать максимума информации 
о ветви программы, о значении 
промежуточных результатов, 
признаков и так далее. Получил 
распечатку в виде колонки цифр 
на длинной бумажной ленте  –  
теперь сиди сколько влезет, 
ищи ошибки.

С другом Веней мы впервые 
вырвались на свободу (в Моск-
ву!) на столь долгий срок. Был 
с нами третий в комнате – Вик-
тор Макеев. Сейчас я смотрю 
подпись на бумаге, рекомендо-
вавшей меня к званию «Про-
фессор», и читаю: «В.Г. Макеев. 
Начальник отдела, Заместитель 
главного конструктора, кандидат 
технических наук».

Так вот: мы слегка пошли в 
разгул, оторвались, говоря по-

нынешнему. Конечно, в преде-
лах тех незначительных сумм, 
что были выданы дома. Это 
веселило наших благовоспитан-
ных сокурсников. Они даже нам 
помогали, не выливая воду пос-
ле варки пельменей.

К тому времени Веня был пе-
реведён на заочное отделение. 
Дело в том, что в нём внезапно 
прорезался талант преферан-
систа. Он стал даже какой–то 
«рукой» в городе. Завелись де-
ньги, учёба пошла наперекосяк, 
его решили отчислить. Однако 
это оказалось не так просто 
сделать. Его отец был замес-
тителем директора рыбного 
магазина на проспекте Кирова –  
одной из центральных улиц по-
луголодного Саратова. Веню 
перевели на заочный, но он по-
прежнему посещал занятия с 
нашей группой.

У Вити Макеева тоже по 
части преферанса и успе-
ваемости были проблемы.  
А.И. Барабанов поставил ус-
ловие: ещё одна двойка  –  и 
ты вылетаешь. Там «папы» не 
было. Оказавшись с ними в од-
ной комнате, я, естественно, 
подвергся известному терро-
ру: им нужен был третий.

Не один вечер, мечтая за-
сесть на всю ночь, они, озабо-
ченные возбуждением страсти, 
подходили к моей койке по оче-
реди и, поднимая за грудь мо-
гучими руками, требовали: «Бу-
дешь играть?!». «Нет», – хрипел 
я как партизан и зло швырялся 
на место. Только этого моей бед-
ной маме не хватало!

День рождения Вени мы от-
метили в «Праге». Наутро с 
больными головами мы долго 
не могли встать. Нас разбудил 
вошедший в комнату Владимир 
Михайлович Гурьянов. Он на-
правился прямо ко мне и сел на 
кровать. В приоткрытую дверь 
весело сунулись любопытные 
мордочки сокурсников, предвку-
шавших «кино».

Мне сделалось стыдно. Ведь 
накануне он взял на просмотр 
наши программы перед выхо-
дом на ЭВМ.

Не обращая внимание на моё 
состояние, Владимир Михайло-
вич начал:

 –  Понимаешь, такую про-
грамму надо строить вот как: 
сначала надо…, потом…

Стыд окончательно привёл 
меня в чувство вместе с ясным 

пониманием, как я не догадался, 
что действительно программа 
должна быть совсем иной!

–  Владимир Михайлович, я 
всё понял, больше не надо, я 
сделаю, –  залепетал я.

Я получил свою пятёрку за 
практику и был взят Гурьяно-
вым в его маленькую группу 
для подготовки дипломной ра-
боты на вычислительном цент-
ре университета.

Тогда был общий подъём 
науки. Энтузиазм был зажи-
гающим. Публикации и статьи 
становились настольными 
изданиями. Первые номера 
«Проблем кибернетики» под 
редакцией А.А. Ляпунова, 
«Кибернетику – на службу 
коммунизму» под редакцией  
А.И. Берга, начавшийся за-
тем выпуск «Кибернетических 
сборников» – всё это состави-
ло основную литературу наше-
го становления. Главным учеб-
ником была известная книга 
А.И. Китова и Н.А. Криницкого 
«Электронные цифровые ма-
шины и программирование».

То был короткий промежуток 
в истории страны, её взлёта, 
надежд. Нам, молодым, повез-
ло: мы своевременно «вреза-
лись» в активную деятельность, 
не ведая о неотвратимости уга-
сания.… А может, это просто 
естественные ощущения моло-
дости?..

За то короткое время, что я 
учился, с 1955 по 1960 год, сме-
нилась целая эпоха в пользу ла-
винообразного, повсеместного 
внедрения методов кибернетики 
на основе применения ЭВМ. Эти 
изменения влияли на личность, 
переориентируя интересы и 
цели, корректируя судьбу.

Окончив университет, мы 
получили хорошие назначения. 
Выпуск оказался сильным, и 
большая группа отправилась 
в организацию С.П. Королёва, 
другая группа (я в их числе) – в 
создававшийся НИИ ПВО, ещё 
часть – в ЛИС (г. Жуковский), 
некоторые отправились в СО 
АН СССР, в аспирантуру Мос-
ковских академических институ-
тов. Многие остались и в нашем 
университете.

Аркадий БАРСКИЙ,
 доктор технических наук, 

профессор Московского госу-
дарственного университета 
путей сообщения, выпускник 

мехмата СГУ 1960 года

           ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГОД 1949

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария БОЛКУНОВА

К числу знаменательных страниц 
истории Саратовского университе-
та относится работа в его стенах 
выдающегося русского историка, 
философа и публициста Георгия 
Петровича Федотова. С 1920 по 
1922 год он работал профессором 
кафедры всеобщей истории фа-
культета общественных наук, зани-
маясь преподаванием истории за-
падноевропейского средневековья.

К сожалению, этот период жизни 
и творческой деятельности Г.П. Фе-
дотова остаётся до настоящего вре-
мени одной из самых малоизвестных 
страниц его биографии, поскольку 
архивные материалы по истории 
СГУ указанного времени были почти 
полностью уничтожены пожаром об-
ластного архива в 1974 году.

Поэтому важна каждая новая 
находка, позволяющая дополнить 
круг сведений о педагогической и 
научной деятельности знаменитого 
учёного. Мы предлагаем вниманию 
читателей два обнаруженных авто-
графа Г.П. Федотова, проливающих 
свет на разные стороны саратов-
ского периода его творческой и об-
щественной деятельности.

В Отделе редких книг Зональной 
научной библиотеки СГУ хранится 
экземпляр единственной из книг 
Георгия Петровича, которая была 
опубликована им на родине, – мо-
нографии «Абеляр». На титульном 
листе книги, посвящённой идейным 
исканиям знаменитого французско-
го мыслителя XII века, помещена 
сделанная рукой автора дарствен-
ная надпись: «Дорогой Софье Ива-
новне Протасовой от автора».

Софья Ивановна Протасова 
была одним из виднейших в нашей 
стране специалистов по истории 
Древней Греции и Рима, препода-
вала в СГУ в 1921-1931 годах, а с 
1923 по 1931 год являлась также ди-
ректором Научной библиотеки СГУ 
и внесла большой вклад в форми-
рование её книжного собрания. Фе-
дотовский автограф представляет 
собой яркое свидетельство дружбы 
двух незаурядных учёных, на долю 
которых выпала нелёгкая участь: 

жить и работать в голодающем Са-
ратове начала 1920-х годов.

Книга Г.П. Федотова об Абеляре 
была издана в Петрограде в 1924 
году, а дарственная надпись сви-
детельствует о неразрывности ду-
ховных уз Федотова с коллегами, 
продолжавшими работать в Сара-
товском университете после его 
отъезда в Северную столицу.

Другой автограф Г.П. Федотова 
был обнаружен в Государственном 
архиве Саратовской области в делах 
Саратовской учёной архивной ко-
миссии. Он представляет собой акт 
о передаче Музея общественного 
движения при Саратовском обществе 
истории, археологии и этнографии в 
руки нового директора, каковым стал 
24 января 1921 года Г.П. Федотов.

Георгий Петрович уже в начале 
1920-х годов интересовался не толь-
ко проблемами своей узкой научной 
специальности, но и судьбами новей-
шей истории России. Члены архивной 
комиссии, осознавая грандиозность 
происходивших в нашей стране пере-
мен, решили создать особый музей, 
который развернул большую работу 
по сбору материалов об обществен-
ном движении второй половины XIX – 
начала XX веков в Саратовском крае, 
бывшем тогда крупнейшим центром 

народнического и социал-демократи-
ческого движения.

Последний факт биографии  
Г.П. Федотова до настоящего вре-
мени остаётся неизвестным ши-
рокому кругу специалистов и не 
упоминается ни в одной из опубли-
кованных о нём работ.

Остаётся надеяться, что фонды 
саратовских библиотек и архивов 
скрывают немало других инте-
реснейших материалов, которые 
позволят открыть новые страницы 
биографии Г.П. Федотова и исто-
рии нашего университета.

Анастасия ГАЛяМИчЕВА, 
аспирантка кафедры 

отечественной истории 
в новейшее время,

Александр ГАЛяМИчЕВ, 
профессор кафедры истории 

средних веков 

«Акт о передаче Музея Общественного Движения Саратовского Об-
щества Истории, Археологии и Этнографии бывшего заведующего Конст. 
Яковл. Виноградова новоизбранному заведующему профес. Георгию Пет-
ровичу Федотову.

Сегодня, 24 января 1921 года, мы нижеподписавшиеся – я, Константин 
Яковлевич Виноградов, передал, а я, Георгий Петрович Федотов, принял за-
ведование Музеем Общественного Движения Саратовского Общества Исто-
рии, Археологии и Этнографии в присутствии председателя Об-ва С.Н. Чер-
нова и научных сотрудников Музея Ф.Е. Арвинова и А.В. Виноградовой».

Аркадий Барский на военных сборах 
на V курсе мехмата (1959 год)

Выпускники мехмата 1960 года. 30 лет спустя
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1914 г., 31 марта – заседание Совета ИНСУ: обсуждение 
вопроса о размещении клиник, лабораторий, кафедр. Назна-
чение С.Р. Миротворцева профессором ИНСУ.

1914 г., 14 апреля – заседание Совета ИНСУ: решено раз-
местить подаренную Галкиным-Враским библиотеку (7878 
томов) в отдельной комнате.

1914 г., 21 апреля – М.Ф. Цитович избран профессо-
ром ИНСУ.

1914 г., 18 мая – посещение I корпуса ИНСУ великим 
князем Константином Константиновичем.

1914 г. – первый выпуск врачей, окончивших Император-
ский Николаевский Саратовский университет (107 человек).

1914 г. – переезд НБ ИНСУ в помещение III-го корпуса 
университета (на 43 года).

1914 г., 4 августа – экстренное заседание Совета ИНСУ в 
связи с началом Первой мировой войны: о мобилизации со-
трудников университета, отозвать из отпусков профессоров, 
отчислять ежемесячно 3% от профессорского содержания в 
фонд военной помощи.

1914 г., 13 августа – утверждение внештатного заслужен-
ного профессора Московского университета Д.Н. Зернова 
почётным членом ИНСУ.

1914 г., 21 августа – заседание Совета ИНСУ: решение 
об отведении для лазарета помещений в I, II и III корпусах, 
чтобы разместить 500 коек.

1914 г., 31 августа – профессор богословия А.Ф. Преоб-
раженский выступил перед молебном со Словом в связи с 
началом Первой мировой войны.

1914 г., 15 сентября – экстренное заседание Сове-
та ИНСУ. Профессора Б.А. Арапов и С.Р. Миротворцев 
получили разрешение отправиться на фронт в качестве 
хирургов. Ходатайство о разрешении привлечь вместо 
призванных в армию лаборантов, ординаторов и т. п. 
практических работников, в большинстве женщин.

1914 г., 16 сентября – заседание Совета ИНСУ: хода-
тайство перед МНП о разрешении допустить ежегодно в 
качестве слушательниц 50 женщин на тех же основаниях, 
что и в Томском университете.

1914 г., 26 сентября – освящение лазарета, открытого 
в корпусах ИНСУ.

Анатолий АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

В Большой физической аудитории III корпуса. 
Справа – В.Д. Зернов. Фото 1914 г.

Без «двоек»
39 отличных оценок, 23 хороших, 1 посредственную 

получили студенты I курса филологического факультета 
на экзамене по античной литературе.

На экзамене по фольклору 13 студентов получили 
«отлично», 2 – «хорошо», 7 – «посредственно».

Экзамен по теории упругости сдали студенты IV курса 
механико-математического факультета. Из 13 человек 5 
ответили на «отлично», 6 – на «хорошо», 2 – на «пос-
редственно».

№2(75) от 21 января 1949 года

Студенческий ли это буфет?
Студентам нашего факультета приходится занимать-

ся в течение долгого времени в лабораториях, бывать 
на лекциях до вечера. Поэтому нам необходимо часто 
пользоваться услугами буфета. К сожалению, ассорти-
мент в нем очень беден. А имеющиеся блюда дорогие 
и не по карману нашим студентам.

ОРС’у университета необходимо больше уделять 
внимания студенческим буфетам.

Студенты химфака: Петровская, 
Иванова, Космачева, Козлова

№26(344) от 9 октября 1949 года 

На городской смотр 
25 марта закончился смотр факультетской художест-

венной самодеятельности.
На смотре факультетской самодеятельности было 

показано 145 номеров, из них 40 номеров выделено 
для показа на городском смотре художественной само-
деятельности вузов.

На смотре драматический кружок геолого-поч-
венного факультета показал пьесу Назарова «Млад-
шая сестра», драмкружок исторического факультета 
– пьесу Катаева «День отдыха», драмкружок фило-
логического факультета – «Женитьбу Бальзаминова» 
Островского. Кроме того, драматический кружок Уни-
верситета подготовил пьесу Масса и Червинского «О 
друзьях-товарищах».

№9(327) от 8 апреля 1949 года

Больше внимания шахматам
Шахматному спорту в университете уделяется мало 

внимания. За последнее время не было сколько-нибудь 
значительных шахматных соревнований. Второй год 
подряд не проводятся чемпионаты. Долго не работала 
шахматная секция.

Кафедра физического воспитания и спорта пустила 
эту работу на самотек. Она же задерживает оформле-
ние документов на получение шахматных разрядов.

На всех факультетах имеются любители, которые же-
лают заниматься в секции. Но секция не создана.

Нужно оживить шахматную работу. Кафедре нужно от-
казаться от недооценки этого важного спорта.

Ю. Макаров
№35(353) от 3 декабря 1949 года

Изучение творчества классиков
В истекшем году мною велась работа по изучению 

русской драматургии накануне Чехова, по вопросам 
формирования творческого метода Льва Толстого и по 
подготовке двух томов собрания сочинений Н.Г. Чер-
нышевского.

В будущем году, кроме продолжения начатых работ 
по изучению Чехова и Толстого, намечается изучение той 
идейной традиции в русской художественной литерату-
ре, завершением которой явился роман Чернышевского 
«Что делать?».

 Проф. А. Скафтымов
№1(74) от 1 января 1949 года

Не терять связь с университетом
Я окончила университет. Как и все выпускники, я с 

полным правом могу сказать: «Исполнение мечты!...»
Мы, выпускники, от души благодарим университет, 

нашу Родину за полученные нами знания. Мы употреб-
ляем их со всей энергией для дальнейшего развития 
нашей Родины.

Покидая стены университета, мы никогда не забудем 
наши лаборатории, библиотеки, аудитории, где провели 
пять лет жизни.

И я хочу использовать представленную мне возмож-
ность, чтобы обратиться ко всем выпускникам: не теряй-
те связь с университетом.

Где бы мы ни работали, он поможет нам преодоле-
вать встречаемые трудности, поможет усовершенство-
вать полученные знания, поможет нам наиболее плодо-
творно работать.

№18(336) от 2 июля 1949 года

Два неизвестных
автографа  Г.П. Федотова

                                      ВОСПОМИНАНИя ВыПУСКНИКОВ СГУБлагодарю 
мехмат

пятидесятых!
В школе я мечтал об авиации, военном училище, но по 
состоянию здоровья, хотя и окончил школу с серебря-
ной медалью, не был принят в Харьковский авиацион-
ный институт и волею судеб оказался на мехмате СГУ, о 
чём раньше и не думал. Поступая на мехмат, надеялся 
попасть в группу гидромеханики, но и этому не суждено 
было случиться, ибо на втором курсе сдал механику на 
«хорошо» только со второго захода.

Надо сказать, что учёба на 
мехмате, требовавшая вжива-
ния в среду абстрактного, пос-
тановки формально-логического 
мышления, проходила в начале 
непросто. Преподаватели при-
держивались разной методики: 
одни ошарашивали абстракцией 
сразу и наотмашь, – хотелось 
встать и больше здесь не по-
являться. Другие щадили, ис-
пользуя образность, аналогии, –  
благодарность и надежда на 
добрый исход успокаивали. Ко 
вторым, оставившим чувство 
особой признательности и же-
лание подражать на всю жизнь, 
относился декан факультета 
А.И. Барабанов, читавший курс 
матанализа.

Не попав в группу механиков, 
я перестал ходить в универси-
тет. Но в это время незаметно и 
как-то сразу в нашу жизнь вор-
вались ЭВМ. Ни в школе, ни на 
первом курсе не было, и вдруг… 
А вслед за ЭВМ также незамет-
но и властно вторглось слово 
«кибернетика».

Где-то году в 1957 в универ-
ситете начался бум, основой 
которого послужили первые со-
ветские ЭВМ известных типов. 
Группа молодых преподавателей 
во главе с А.М. Богомоловым 
явилась энтузиастами в созда-
нии не только вычислительно-
го центра университета, но и в 
организации обучения работе 
на ЭВМ. Анатолий Михайлович 
Богомолов окончил физический 
факультет, был там аспиран-
том и, говорили, ради нового 
направления пожертвовал гото-
вой диссертацией. Спустя неко-
торое время он стал ректором 
Саратовского университета и 
возглавлял его 17 лет.

Хлопоты заняли не более 
года, и уже в 1957 году, для 
нас это был третий курс, в ВЦ 
завезли ЭВМ «Урал», во всю 
стену сверкавшую лампами и 
делавшую целых 100 опера-
ций в секунду!

Очевидно, без сильной под-
держки, без понимания «ком-
петентных» людей из админис-

трации и партийных органов 
такой успех был бы невозможен. 
Сколько инстанций надо было 
пройти, на каждой из которых 
дело могли завалить!

Поэтому при распределении 
для дальнейшей специализации 
на факультете теперь фигуриро-
вала и новая специальность – 
 математик-вычислитель.

Я упёрся и даже не приме-
рял к себе эту специальность. 
Мать страдала и, конечно же, 
потихоньку от меня проникла к 
декану.

–  Он не способен учиться 
на механика,  –  сказал матери  
А.И. Барабанов,  –  пусть идёт 
на вычислительную математику, 
пока я держу ему место.

Плакала мать:
 –  Тебя же всё равно в армию 

возьмут, отходи ты эти три года в 
университет.

И я сдался. А затем сверши-
лось главное: мне понравилось!

Я часто благодарю судьбу, 
давшую мне мою специаль-
ность. Словно за ухо, вопреки 
упрямству, она обвела мимо 
препятствий, творимых доб-
ровольно. Самое главное, 
окончив мехмат, я почерпнул 
не факты,  –  они забудутся и 
легко восстановятся на основе  
общей системы,  –  а ту мето-
дологию, которая даёт уверен-
ность в рассуждениях, ту са-
мую математическую логику, 
приёмы доказательств, фор-
мализацию, делающую ясной 
цель, ту свободу, которую даёт 
овладение основами матема-
тики – самой естественной из 
всех естественных наук. Ко-
нечно, я не могу рекомендо-
вать абсолютно всем изучать 
математику на фундаменталь-
ном уровне и лишь затем за-
ниматься чем угодно другим, 
хотя бы историей, но на уров-
не приложений. Это личное, и 
для себя я это постиг.

Теперь я сам читаю лекции 
в техническом вузе и неустан-
но повторяю: «У вас слабая 
математика, слушайте, нагу-
ливайте».

Нас учили энтузиасты, ко-
торые сами работали, совер-
шенствуясь, учась и развивая 
обучение других. Это вам не 
приспособившиеся препода-
ватели-профессионалы, спо-
собные читать что угодно. 
Интерес наших учителей был 
заразителен. Диапазон они 
выбрали широкий: у нас были 
лабораторные работы по элек-
тротехнике, мы программиро-
вали на аналоговые ЭВМ, ре-
шали головоломные задачи по 
программированию типа «как 
в две команды сделать и то, и 
это, и чтобы там осталось…». 
И всё это не только на фоне 
методов вычислений, но на 
фоне той фундаментальной 
мехматовской математики, ко-
торая была основным законом 
нашей специальности.

Языков программирования 
тогда не было, и наше обучение 
основывалось на глубоком зна-
нии тогдашней техники.

В 1959 году, после четвёрто-
го курса предстояла практика в 
МГУ и ВЦ АН СССР. И под ру-
ководством В.М. Гурьянова мы 
отправились в Москву на целый 
месяц. В ВЦ, куда попал я, нам 
дали по три минуты машинного 
времени на ЭВМ «Стрела».

Да, да! Современному про-
граммисту покажется диким по-
добное нормирование, но нас 
учили так! Не было многока-
нального доступа, техника была 
дорогая, пользователей много, 
воспитывалась соответствую-
щая дисциплина работы на ЭВМ. 
А требовали составления отла-
дочных вариантов программы, 
предусматривавших выдачу на 
печать максимума информации 
о ветви программы, о значении 
промежуточных результатов, 
признаков и так далее. Получил 
распечатку в виде колонки цифр 
на длинной бумажной ленте  –  
теперь сиди сколько влезет, 
ищи ошибки.

С другом Веней мы впервые 
вырвались на свободу (в Моск-
ву!) на столь долгий срок. Был 
с нами третий в комнате – Вик-
тор Макеев. Сейчас я смотрю 
подпись на бумаге, рекомендо-
вавшей меня к званию «Про-
фессор», и читаю: «В.Г. Макеев. 
Начальник отдела, Заместитель 
главного конструктора, кандидат 
технических наук».

Так вот: мы слегка пошли в 
разгул, оторвались, говоря по-

нынешнему. Конечно, в преде-
лах тех незначительных сумм, 
что были выданы дома. Это 
веселило наших благовоспитан-
ных сокурсников. Они даже нам 
помогали, не выливая воду пос-
ле варки пельменей.

К тому времени Веня был пе-
реведён на заочное отделение. 
Дело в том, что в нём внезапно 
прорезался талант преферан-
систа. Он стал даже какой–то 
«рукой» в городе. Завелись де-
ньги, учёба пошла наперекосяк, 
его решили отчислить. Однако 
это оказалось не так просто 
сделать. Его отец был замес-
тителем директора рыбного 
магазина на проспекте Кирова –  
одной из центральных улиц по-
луголодного Саратова. Веню 
перевели на заочный, но он по-
прежнему посещал занятия с 
нашей группой.

У Вити Макеева тоже по 
части преферанса и успе-
ваемости были проблемы.  
А.И. Барабанов поставил ус-
ловие: ещё одна двойка  –  и 
ты вылетаешь. Там «папы» не 
было. Оказавшись с ними в од-
ной комнате, я, естественно, 
подвергся известному терро-
ру: им нужен был третий.

Не один вечер, мечтая за-
сесть на всю ночь, они, озабо-
ченные возбуждением страсти, 
подходили к моей койке по оче-
реди и, поднимая за грудь мо-
гучими руками, требовали: «Бу-
дешь играть?!». «Нет», – хрипел 
я как партизан и зло швырялся 
на место. Только этого моей бед-
ной маме не хватало!

День рождения Вени мы от-
метили в «Праге». Наутро с 
больными головами мы долго 
не могли встать. Нас разбудил 
вошедший в комнату Владимир 
Михайлович Гурьянов. Он на-
правился прямо ко мне и сел на 
кровать. В приоткрытую дверь 
весело сунулись любопытные 
мордочки сокурсников, предвку-
шавших «кино».

Мне сделалось стыдно. Ведь 
накануне он взял на просмотр 
наши программы перед выхо-
дом на ЭВМ.

Не обращая внимание на моё 
состояние, Владимир Михайло-
вич начал:

 –  Понимаешь, такую про-
грамму надо строить вот как: 
сначала надо…, потом…

Стыд окончательно привёл 
меня в чувство вместе с ясным 

пониманием, как я не догадался, 
что действительно программа 
должна быть совсем иной!

–  Владимир Михайлович, я 
всё понял, больше не надо, я 
сделаю, –  залепетал я.

Я получил свою пятёрку за 
практику и был взят Гурьяно-
вым в его маленькую группу 
для подготовки дипломной ра-
боты на вычислительном цент-
ре университета.

Тогда был общий подъём 
науки. Энтузиазм был зажи-
гающим. Публикации и статьи 
становились настольными 
изданиями. Первые номера 
«Проблем кибернетики» под 
редакцией А.А. Ляпунова, 
«Кибернетику – на службу 
коммунизму» под редакцией  
А.И. Берга, начавшийся за-
тем выпуск «Кибернетических 
сборников» – всё это состави-
ло основную литературу наше-
го становления. Главным учеб-
ником была известная книга 
А.И. Китова и Н.А. Криницкого 
«Электронные цифровые ма-
шины и программирование».

То был короткий промежуток 
в истории страны, её взлёта, 
надежд. Нам, молодым, повез-
ло: мы своевременно «вреза-
лись» в активную деятельность, 
не ведая о неотвратимости уга-
сания.… А может, это просто 
естественные ощущения моло-
дости?..

За то короткое время, что я 
учился, с 1955 по 1960 год, сме-
нилась целая эпоха в пользу ла-
винообразного, повсеместного 
внедрения методов кибернетики 
на основе применения ЭВМ. Эти 
изменения влияли на личность, 
переориентируя интересы и 
цели, корректируя судьбу.

Окончив университет, мы 
получили хорошие назначения. 
Выпуск оказался сильным, и 
большая группа отправилась 
в организацию С.П. Королёва, 
другая группа (я в их числе) – в 
создававшийся НИИ ПВО, ещё 
часть – в ЛИС (г. Жуковский), 
некоторые отправились в СО 
АН СССР, в аспирантуру Мос-
ковских академических институ-
тов. Многие остались и в нашем 
университете.

Аркадий БАРСКИЙ,
 доктор технических наук, 

профессор Московского госу-
дарственного университета 
путей сообщения, выпускник 

мехмата СГУ 1960 года

           ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГОД 1949

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария БОЛКУНОВА

К числу знаменательных страниц 
истории Саратовского университе-
та относится работа в его стенах 
выдающегося русского историка, 
философа и публициста Георгия 
Петровича Федотова. С 1920 по 
1922 год он работал профессором 
кафедры всеобщей истории фа-
культета общественных наук, зани-
маясь преподаванием истории за-
падноевропейского средневековья.

К сожалению, этот период жизни 
и творческой деятельности Г.П. Фе-
дотова остаётся до настоящего вре-
мени одной из самых малоизвестных 
страниц его биографии, поскольку 
архивные материалы по истории 
СГУ указанного времени были почти 
полностью уничтожены пожаром об-
ластного архива в 1974 году.

Поэтому важна каждая новая 
находка, позволяющая дополнить 
круг сведений о педагогической и 
научной деятельности знаменитого 
учёного. Мы предлагаем вниманию 
читателей два обнаруженных авто-
графа Г.П. Федотова, проливающих 
свет на разные стороны саратов-
ского периода его творческой и об-
щественной деятельности.

В Отделе редких книг Зональной 
научной библиотеки СГУ хранится 
экземпляр единственной из книг 
Георгия Петровича, которая была 
опубликована им на родине, – мо-
нографии «Абеляр». На титульном 
листе книги, посвящённой идейным 
исканиям знаменитого французско-
го мыслителя XII века, помещена 
сделанная рукой автора дарствен-
ная надпись: «Дорогой Софье Ива-
новне Протасовой от автора».

Софья Ивановна Протасова 
была одним из виднейших в нашей 
стране специалистов по истории 
Древней Греции и Рима, препода-
вала в СГУ в 1921-1931 годах, а с 
1923 по 1931 год являлась также ди-
ректором Научной библиотеки СГУ 
и внесла большой вклад в форми-
рование её книжного собрания. Фе-
дотовский автограф представляет 
собой яркое свидетельство дружбы 
двух незаурядных учёных, на долю 
которых выпала нелёгкая участь: 

жить и работать в голодающем Са-
ратове начала 1920-х годов.

Книга Г.П. Федотова об Абеляре 
была издана в Петрограде в 1924 
году, а дарственная надпись сви-
детельствует о неразрывности ду-
ховных уз Федотова с коллегами, 
продолжавшими работать в Сара-
товском университете после его 
отъезда в Северную столицу.

Другой автограф Г.П. Федотова 
был обнаружен в Государственном 
архиве Саратовской области в делах 
Саратовской учёной архивной ко-
миссии. Он представляет собой акт 
о передаче Музея общественного 
движения при Саратовском обществе 
истории, археологии и этнографии в 
руки нового директора, каковым стал 
24 января 1921 года Г.П. Федотов.

Георгий Петрович уже в начале 
1920-х годов интересовался не толь-
ко проблемами своей узкой научной 
специальности, но и судьбами новей-
шей истории России. Члены архивной 
комиссии, осознавая грандиозность 
происходивших в нашей стране пере-
мен, решили создать особый музей, 
который развернул большую работу 
по сбору материалов об обществен-
ном движении второй половины XIX – 
начала XX веков в Саратовском крае, 
бывшем тогда крупнейшим центром 

народнического и социал-демократи-
ческого движения.

Последний факт биографии  
Г.П. Федотова до настоящего вре-
мени остаётся неизвестным ши-
рокому кругу специалистов и не 
упоминается ни в одной из опубли-
кованных о нём работ.

Остаётся надеяться, что фонды 
саратовских библиотек и архивов 
скрывают немало других инте-
реснейших материалов, которые 
позволят открыть новые страницы 
биографии Г.П. Федотова и исто-
рии нашего университета.

Анастасия ГАЛяМИчЕВА, 
аспирантка кафедры 

отечественной истории 
в новейшее время,

Александр ГАЛяМИчЕВ, 
профессор кафедры истории 

средних веков 

«Акт о передаче Музея Общественного Движения Саратовского Об-
щества Истории, Археологии и Этнографии бывшего заведующего Конст. 
Яковл. Виноградова новоизбранному заведующему профес. Георгию Пет-
ровичу Федотову.

Сегодня, 24 января 1921 года, мы нижеподписавшиеся – я, Константин 
Яковлевич Виноградов, передал, а я, Георгий Петрович Федотов, принял за-
ведование Музеем Общественного Движения Саратовского Общества Исто-
рии, Археологии и Этнографии в присутствии председателя Об-ва С.Н. Чер-
нова и научных сотрудников Музея Ф.Е. Арвинова и А.В. Виноградовой».

Аркадий Барский на военных сборах 
на V курсе мехмата (1959 год)

Выпускники мехмата 1960 года. 30 лет спустя
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В лагере «Чардым» состоялось 
торжественное открытие летнего сезона

7 июля в лагере «Чардым» открыли пер-
вую смену лета-2008. Весь день над остро-
вом было пасмурное небо, а после обеда 
долго гремел гром. Но даже прошедший 
дождь не смог помешать приезду гостей и 
всеобщему празднику.

Всё началось у пирса со встречи приехав-
ших специально на торжество проректора по 
научной работе Дмитрия Александровича 
Усанова и проректора по воспитательной и 
социальной работе Владимира Алексеевича 
Митрохина, где их поджидал бог Воды с ру-
салками. Испив из кубка чардымской воды, 
делегация отправилась на большую поляну. 

Там уже собрались боги Земли, Воздуха 
и Огня, средневековые рыцари, современ-
ные студенты и сотрудники лагеря. Здесь 
гости совершили обряды земли и воздуха: 
отпечатали свои ладони в гипсе и запусти-
ли в небо воздушный шар. 

Самым ярким и запоминающимся стало огненное шоу в исполнении участников 
исторического клуба «Ярило». Четыре рыцаря, олицетворявшие четыре стихии сра-
жались друг с другом в парных поединках за владение огненным факелом. Однако 
победил силу рыцарей огонь знаний, который проректор Дмитрий Александрович Уса-
нов зажёг в большой чаше. После этого студент первого курса факультета физической 
культуры Александр Жидков сдал рапорт, возвестив о том, что лагерь «Чардым» к тор-
жественному открытию смены готов. Дмитрий Александрович Усанов рапорт принял и 
просил «первую смену считать открытой».

Следующим важным этапом стало поднятие флагов. Для этого к флагштоку были 
приглашены мастер спорта международного класса, мастер спорта СССР, чемпион 
мира и Европы по многоборью, преподаватель факультета физической культуры Пе-
дагогического института СГУ Сергей Николаевич Маслов и мастер спорта по художес-
твенной гимнастике и кандидат в мастера спорта по ушу, студентка 2 курса биологи-
ческого факультета СГУ Анастасия Нешко.

После поднятия флагов речь была предоставлена Дмитрию Александровичу Усанову. 
Он заметил, что в этом году в лагере «Чардым» пройдет Летняя областная спартакиада 
среди студентов, и пожелал университету «занять лучшие места, а лучшее место для 
Саратовского университета – это только первое место». Еще он посоветовал студентам 
постараться получить заряд положительных эмоций, укрепить здоровье и найти много 
друзей. Далее слово было передано Владимиру Алексеевичу Митрохину. Он расска-
зал о том, что «Чардым» – это не только студенческий лагерь, но и традиции, которые 
собирались десятилетиями, и на которых выросло уже не одно поколение». Он также 
пожелал студентам «набраться сил, чтобы успешно учиться в новом учебном году».

Поздравила студентов и начальник управления социальной работы СГУ Наталья 
Петровна Алданова. Она напомнила о предстоящем юбилее лагеря и отметила, что 
ребята должны стать «истинными ценителями здорового отдыха». Уже по сложившейся 
в этой смене традиции музыкальный руководитель ТЮЗа Сергей Ткачёсв исполнил пес-
ню «Чардым». Многие студенты уже запомнили её слова и с радостью ему подпевали.

Закрывал торжественную линейку ансамбль «Бридж». Ребята исполнили песню «Огней 
так много золотых» и песню о друзьях из мультфильма «Бременские музыканты». Вечером 
знаменитая группа дала концерт, который закончился большой и веселой дискотекой.

Анастасия КУКЛЕВА

Лагерь СГУ в Чардыме признан лучшим
В ежегодном смотре-конкурсе спортивных площадок вузов Саратовской области 

лагерь СГУ «Чардым» занял первое место. 17 июля лагерь «Чардым» посетила ко-
миссия, оценивавшая готовность вузовских спортивных площадок к соревнованиям. 
В лагерь СГУ приехали представители областного Министерства по развитию спорта, 
физкультуры и туризма, Центра развития студенческого спорта и представители су-
дейской бригады, которая обслуживает Областную межвузовскую спартакиаду. Перед 
этим комиссия побывала в спортивно-оздоровительных лагерях других пяти вузов Са-
ратова. Лагерь СГУ «Чардым» в тот день был замыкающим.

Члены комиссии отметили, что лагерь Саратовского госуниверситета с каждым 
годом становится всё лучше и лучше, несмотря на то, что он один из старейших (в 
следующем году ему исполнится 55 лет). Площадки здесь подходят для проведения 
массовых спортивных мероприятий. По результатам смотра всех объектов, как и в 
прошлом году, лагерь СГУ «Чардым» стал победителем и занял первое место. Уже 
со следующего года лучшие спортивные площадки будут стимулироваться денежной 
премией, что позволит улучшить их материально-техническое оснащение. 

Сейчас отдыхающие в «Чардыме» студенты могут заниматься на 10 спортивных площад-
ках самыми разными видами спорта: гимнастикой, баскетболом, стритболом, настольным 
теннисом, футболом, бадминтоном, пляжным и обычным волейболом. Такое количество и 
разнообразие площадок позволяет студентам из соседних лагерей других вузов, у которых 
нет таких спортивных ресурсов, повышать своё спортивное мастерство в лагере СГУ.

 Алина ЖЕЛУДКОВА

В День Нептуна веселится весь «Чардым»
Каждую смену в оздоровительном лагере Саратовского государственного универ-

ситета «Чардым» проходит самый мокрый и самый весёлый праздник – День Нептуна. 
Как правило, в этот день сухими остаются лишь самые увёртливые и хитрые, а также 
те, кто просто скучно прячется в это время в домиках. 

Вечером 21 июля на пляже собралось много людей. Все они ждали главного героя 
праздника – Нептуна, который вместе со своими помощницами-русалками приплыл 
на берег на лодке. Под музыку ди-джея Artipro чардымовцы развлекали владыку 
моря, участвовали в его конкурсах и веселились. Порадовала всех своим танцем на 
песке русалка, плясали и черти. После небольшого представления ведущий празд-
ника – «Спасательный дельфин» – пригласил всех принять участие в конкурсах. 

Желающих было много. Командам предлагалось бегать с обручами, играть в 
чехарду, надувать и лопать воздушные шары. Самыми забавными конкурсами 
оказались конкурсы «Ведро» и «Верёвочка». В первом участники по очереди оку-
нались в Волгу, а затем до последней капли выжимали воду из одежды в ведро. 
В ход шли шорты, майки, купальники, парео, воду набирали в рот, а самые сооб-
разительные – в кепки. 

В другом конкурсе молодым людям и девушкам предлагалось сплести верёв-
ку из тех вещей, которые в этот момент на них находились. Восхитила смелость 
и жажда победы некоторых девушек. А несколько парней пожертвовали самым 

дорогим: услышав об условиях кон-
курса, они сразу побежали в реку и 
просидели в воде до конца конкурса. 
Завершил состязание конкурс под 
оригинальным названием «Затащи 
начальника смены Павла Анатолье-
вича Андрякова в воду», в нём охот-
но приняли участие все отряды. 

За победу в весёлых конкурсах  
свита Нептуна награждала студентов 
различными полезными для островной 
жизни призами: сушками, панамками, 
плавательными очками, воздушными 
шариками и речным песком.

А затем началось самое интерес-
ное. По команде Нептуна его помощ-
ники черти хватали всех без разбора 
и несли в Волгу. Мокрые от пяток до 
кончиков волос отдыхающие продол-
жали брызгаться, купаться и весе-
литься до самого ужина. 

яна ВИЛЬГЕЛЬМ

Лучшие бадминтонисты 
и футболисты учатся в СГУ

29 июля в лагере СГУ «Чардым» проходила спартакиада летних спортивно-оздо-
ровительных лагерей высших учебных заведений Саратовской области. В соревнова-
ниях приняли участие более 300 студентов шести вузов Саратова: Госуниверситета, 
Академии Права, Аграрного, Медицинского, Технического и Социально-экономическо-
го университетов. Состязались спортсмены в волейболе, стритболе, мини-футболе, 
бадминтоне, настольном теннисе, дартсе и легкоатлетической эстафете. 

В общекомандном зачёте места распределялись по сумме очков, набранных в каж-
дом виде спорта. Лидером спартакиады стала команда Аграрного университета, зара-
ботавшая 59 очков. На второе место вышла команда Академии Права, всего на одно 
очко опередившая команду Госуниверситета, которая заняла третье место. 

Самым волнительным для команды СГУ и её болельщиков стал финал по мини-
футболу. Победа в этом матче, выбитая у команды СГСЭУ, принесла Госуниверситету 
максимальное количество очков и вывела на третье место в общекомандном зачете. 
Во время этой игры страсти накалились так, что от удара наших футболистов по во-
ротам сломалась перекладина. Наши сначала проигрывали со счётом 0:1, но потом 
смогли переломить ход игры и победили с итогом 2:1.

Также максимальное количество очков СГУ принесли бадминтонисты. Копилку 
наград Саратовского государственного университета пополнила и команда, прохо-
дившая легкоатлетическую эстафету. На последнем круге на 4 секунды отставая от 

лидера – студента СГАУ 
– нога в ногу шли спорт-
смены СГУ и СГАП, борясь 
за второе место. Ближе к 
финалу студент Академии 
Права предпринял отчаян-
ный рывок, но перед самым 
финишем упал и пропустил 
нашего спортсмена. В итоге 
с отрывом в 3 доли секунды 
команда СГУ заняла в эста-
фете второе место.

Татьяна ХУСНУЛИНА

«Чардым» готовится к юбилею
Следующий, 2009 год, станет юби-

лейным не только для всего Саратовс-
кого университета, но и для студенчес-
кого лагеря «Чардым». В последние 
годы в университетском лагере очень 
многое изменилось в организационно-
воспитательной работе. В следующем 
году лагерь ждут заметные преобразо-
вания и в бытовых условиях. Планиру-
ется завоз новых кроватей, тумбочек и 
другой мебели.

В юбилейные смены попасть в 
Чардым смогут только лучшие из 
лучших. Это, в первую очередь, сту-
денты, активно участвующие в жиз-
ни своих факультетов, институтов и 
всего университета, и, естественно, 
отличники в учебе.

Руководство лагеря приглашает 
всех бывших и будущих «чарды-
мовцев» участвовать в подготовке к 
юбилею: писать стихи и песни, пос-
вященные университетскому остро-
ву, рисовать и фотографировать всё, 
что происходит в лагере. Образцы 
студенческого и аспирантского твор-
чества войдут в юбилейный буклет и 
фильм об острове. 

Виктория НЕчЕПУРНОВА

В «Чардыме» закончился сезон лета-2008
Вечером 28 августа состоялось закрытие пятой, заключительной в этом году ла-

герной смены в оздоровительном лагере СГУ «Чардым». На торжественной линейке 
под гимн России с лагерного флагштока были спущены флаги страны и Саратовско-
го госуниверситета.

Участвовавший в линейке проректор по воспитательной и социаль-
ной работе Владимир Алексеевич Митрохин поделился со студентами 
своими личными воспоминаниями о лагере и заверил их, что память 
о проведенных здесь днях будет жить в них всегда. Отряды сдали 
начальнику смены Надежде Владимировне Васягиной свои послед-
ние в этом году рапорты.

После ужина студенты и преподаватели, отдыхающие в лагере, 
смогли увидеть концерт, подготовленный Студклубом СГУ. Зрители 
настолько хорошо принимали артистов, что большую часть номеров 
танцевали вместе с ними. Студклубовцы выкладывались на сце-
не по полной программе, заряжая собравшихся в зале позитивной 
энергией и хорошим настроением. 

После концерта все перешли на главную поляну лагеря, где уже 
был сложен большой костер. До того как зажёгся огонь, был про-
ведён обряд посвящения в «чардымовцев». Каждого спрашива-
ли, что такое «Чардым» именно для него, и награждали баран-
кой на веревочке. Когда поляну осветил костёр, этот символ 
чардымского братства был на всех вокруг.

Вскоре у костра появилась гитара, и зазвучали песни Ми-
тяева, Цоя, «ДДТ», «Сплина». Часть студентов ушла на 
дискотеку, а часть осталась петь песни у костра. Празд-
нование закрытия смены затянулось далеко за полночь.

Так в «Чардыме» закончилась пятая, лидерская 
смена и вместе с ней весь сезон лета-2008. 

Андрей БОЛКУНОВ

У лагеря СГУ «Чардым» теперь есть своя газета
Новая ежедневная стенгазе-

та «Студенческий остров» нача-
ла выходить в лагере СГУ «Чар-
дым». Её выпускают студенты 
2 курса Института филологии и 
журналистики. В этом году они 
впервые приехали проходить 
практику в лагерь. Вместе со 
своими руководителями и со-
трудниками Сектора СМИ СГУ 
они каждый день готовят ново-
стные материалы для сайта sgu.
ru и выпускают газету «Студенческий остров». Таким образом студенты учатся работать 
с информацией, общаться с людьми и создавать журналистские материалы. 

Первый номер газеты юные корреспонденты подготовили к торжественному откры-
тию первой смены 2008 года, которое состоялось 7 июля. Первыми читателями новой 
газеты стали проректор по воспитательной и социальной работе Владимир Алексе-
евич Митрохин, начальник лагеря Георгий Викторович Братухин и начальник смены 
Павел Анатольевич Андряков. Всё, что они увидели и прочитали, им понравилось. 
Вообще газета вызывает большой интерес у всех обитателей лагеря. Ведь в ней ос-
вещаются все события, происходящие на острове, есть рубрики «Персона номера», 
«Общественное мнение», «Событие номера», «Фоторепортаж» и многие другие. 

Отдыхающие и сотрудники лагеря с большим интересом и даже любопытством под-
ходят к газете, которая висит на стенде возле столовой. Кто-то до конца прочитывает 
все материалы, кто-то пробегает глазами по заголовкам, а кто-то просто ищет свою 
фотографию – в любом случае каждый с нетерпением ждёт следующего номера.

Наталья КАцУБА

«Чардым» показал свое истинное лицо
9 июля в лагере «Чар-

дым» прошел конкурс на 
лучшую стенгазету-открытку. 
Участникам предлагалось в 
своих работах ответить на 
вопрос: «Каким мы видим 
“Чардым”?»

Ребята трудились с само-
го утра. В итоге на конкурс 
было выставлено 12 газет. 
Оценивали работы прорек-
тор по воспитательной и со-
циальной работе СГУ Влади-
мир Алексеевич Митрохин, 
руководитель студенческого 
клуба СГУ Марк Абрамович 
Пинхасик, начальник смены Павел Анатольевич Андряков, старший воспитатель Але-
ся Грицук, а также гость лагеря – главный редактор газеты «Комсомольская Правда-
Саратов» Михаил Лебедев.

Солнце, Волга, пляж… Таким лагерь предстал в большинстве работ. Не менее по-
пулярной была тема: «Остров “Чардым” – это, прежде всего, здоровье!». Но были и 
оригинальные открытки, отдельно отмеченные жюри. 

Так, студентки факультета физической культуры изобразили лагерь таким, каким 
видели его во сне. Ресторан, сауна, бассейн, ночной клуб, магазин модной одежды и, 
самое главное, никаких правил – вот лагерь их мечты.

Ребята с биологического факультета нарисовали свой распорядок дня: от подъёма 
и зарядки до дискотеки и отбоя. Забавные карикатуры очень понравились присутству-
ющим на конкурсе студентам.

Самой оригинальной была признана газета «Ночь в лагере», изображающая всё, 
что «не видно днём». В чёрном прямоугольнике каждый присутствующий на конкурсе 
увидел что-то своё.

Итоги конкурса были подведены 10 июля на утренней линейке. В номинации «За 
глубину идеи» победили авторы газеты «”Чардым” – это здоровье!». Их призыв к от-
казу от вредных привычек не оставил жюри равнодушным. За «оригинальное виде-
нье реальности» наградили создателей открытки «День и ночь». Третье место заня-
ла газета «Сон девушек». Второе поделили между собой авторы открыток «Канары в 
пролете!» и «Хрюша – символ лагеря». Победила творческая группа, нарисовавшая 
газету «Солнце, Волга, пляж». Всех участников наградили памятными призами. Также 
специальный приз получили студенты-журналисты за выпуск ежедневной стенгазеты 
«Студенческий остров».

Ирина СОКОЛОВА

Студенческий остров Саратовского университета
Летом 2008 года в спортивно-оздо-
ровительном лагере Саратовско-
го государственного университета 
«Чардым» впервые проходили прак-
тику студенты-журналисты Институ-
та филологии и журналистики. Под 
руководством преподавателей инс-
титута, а также профессиональных 
журналистов – корреспондентов и 
фотографов Сектора СМИ – они еже-
дневно готовили новости о жизни 
«Чардыма» для сайта www.sgu.ru и 
выпускали лагерную газету «Студен-
ческий остров». В этом номере «Сара-
товского университета» представле-
на подборка заметок о самых важных 
событиях летнего сезона 2008 года.

Песня о лагере «Чардым»
Слова: Елена Белецкая
Музыка: Сергей Ткачёв

Зачарованный мир – этот ласковый остров Чардым.
Что там райские кущи в сравненьи с его чудесами!
Прикоснувшийся к ним остается навек молодым.
Вы не верите мне? Приезжайте – увидите сами.

Он вам кинет под ноги ковер из примятой травы,
Заключит вас в объятья пьянящих своих дуновений.
Ночью звездную россыпь на небе увидите вы.
Плеск волны посвятит вас в одно из своих откровений.

Потревоженный ерик под сенью листвы кружевной
Вас приветствовать будет ладонями желтых кувшинок.
В жаркий солнечный день вас потянет к прохладе лесной,
Лес заманит вас в сети тончайших своих паутинок.

Этот остров покажет вам всю красоту бытия,
Он откроет вам тайну обычного счастья земного.
Здесь с природой сливается сердце, а с Небом – Земля.
Раз познавшие это всегда возвращаются снова. 

Тренинги для студенческих лидеров
Всю 5-ую смену активисты со всех факультетов и институтов Саратовского универ-

ситета развивали свои лидерские качества и организаторские способности на еже-
дневных тренингах. Тренинги для студентов проводились в «Чардыме» и раньше, но в 
ежедневном формате такие мероприятия проводятся впервые. 

22 августа, прошла первая ролевая игра «Выборы». Модераторы, которые про-
водят тренинги в каждом отряде, предложили студентам сыграть в деловую игру, 
суть которой состояла в выборе среди «чардымовцев» мэра вольного города. Всё 
было как на настоящих выборах: кандидаты, олигархи, СМИ и народ, который 
отдавал свои голоса. Игра проводилась в весёлой атмосфере, но в то же время 
студенты поражали организаторов своим серьёзным подходом к мероприятию. 
В конце тренинга определился победитель – мэр вольного города – студент 2-го 
курса географического факультета Александр Сластников.

Подобные мероприятия прово-
дились на протяжении всей 5-ой 
смены. Руководитель команды 
модераторов Ольга Викторова 
рассказала о цели тренингов: «В 
конце нашей программы ребята 
должны защитить проект по новой 
структуре, которую они создадут 
сами. Студенты придумают орган 
студенческого самоуправления, ко-
торый будет реально существовать 
в университете». 

Нинель КОТЕЛКОВА
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В лагере «Чардым» состоялось 
торжественное открытие летнего сезона

7 июля в лагере «Чардым» открыли пер-
вую смену лета-2008. Весь день над остро-
вом было пасмурное небо, а после обеда 
долго гремел гром. Но даже прошедший 
дождь не смог помешать приезду гостей и 
всеобщему празднику.

Всё началось у пирса со встречи приехав-
ших специально на торжество проректора по 
научной работе Дмитрия Александровича 
Усанова и проректора по воспитательной и 
социальной работе Владимира Алексеевича 
Митрохина, где их поджидал бог Воды с ру-
салками. Испив из кубка чардымской воды, 
делегация отправилась на большую поляну. 

Там уже собрались боги Земли, Воздуха 
и Огня, средневековые рыцари, современ-
ные студенты и сотрудники лагеря. Здесь 
гости совершили обряды земли и воздуха: 
отпечатали свои ладони в гипсе и запусти-
ли в небо воздушный шар. 

Самым ярким и запоминающимся стало огненное шоу в исполнении участников 
исторического клуба «Ярило». Четыре рыцаря, олицетворявшие четыре стихии сра-
жались друг с другом в парных поединках за владение огненным факелом. Однако 
победил силу рыцарей огонь знаний, который проректор Дмитрий Александрович Уса-
нов зажёг в большой чаше. После этого студент первого курса факультета физической 
культуры Александр Жидков сдал рапорт, возвестив о том, что лагерь «Чардым» к тор-
жественному открытию смены готов. Дмитрий Александрович Усанов рапорт принял и 
просил «первую смену считать открытой».

Следующим важным этапом стало поднятие флагов. Для этого к флагштоку были 
приглашены мастер спорта международного класса, мастер спорта СССР, чемпион 
мира и Европы по многоборью, преподаватель факультета физической культуры Пе-
дагогического института СГУ Сергей Николаевич Маслов и мастер спорта по художес-
твенной гимнастике и кандидат в мастера спорта по ушу, студентка 2 курса биологи-
ческого факультета СГУ Анастасия Нешко.

После поднятия флагов речь была предоставлена Дмитрию Александровичу Усанову. 
Он заметил, что в этом году в лагере «Чардым» пройдет Летняя областная спартакиада 
среди студентов, и пожелал университету «занять лучшие места, а лучшее место для 
Саратовского университета – это только первое место». Еще он посоветовал студентам 
постараться получить заряд положительных эмоций, укрепить здоровье и найти много 
друзей. Далее слово было передано Владимиру Алексеевичу Митрохину. Он расска-
зал о том, что «Чардым» – это не только студенческий лагерь, но и традиции, которые 
собирались десятилетиями, и на которых выросло уже не одно поколение». Он также 
пожелал студентам «набраться сил, чтобы успешно учиться в новом учебном году».

Поздравила студентов и начальник управления социальной работы СГУ Наталья 
Петровна Алданова. Она напомнила о предстоящем юбилее лагеря и отметила, что 
ребята должны стать «истинными ценителями здорового отдыха». Уже по сложившейся 
в этой смене традиции музыкальный руководитель ТЮЗа Сергей Ткачёсв исполнил пес-
ню «Чардым». Многие студенты уже запомнили её слова и с радостью ему подпевали.

Закрывал торжественную линейку ансамбль «Бридж». Ребята исполнили песню «Огней 
так много золотых» и песню о друзьях из мультфильма «Бременские музыканты». Вечером 
знаменитая группа дала концерт, который закончился большой и веселой дискотекой.

Анастасия КУКЛЕВА

Лагерь СГУ в Чардыме признан лучшим
В ежегодном смотре-конкурсе спортивных площадок вузов Саратовской области 

лагерь СГУ «Чардым» занял первое место. 17 июля лагерь «Чардым» посетила ко-
миссия, оценивавшая готовность вузовских спортивных площадок к соревнованиям. 
В лагерь СГУ приехали представители областного Министерства по развитию спорта, 
физкультуры и туризма, Центра развития студенческого спорта и представители су-
дейской бригады, которая обслуживает Областную межвузовскую спартакиаду. Перед 
этим комиссия побывала в спортивно-оздоровительных лагерях других пяти вузов Са-
ратова. Лагерь СГУ «Чардым» в тот день был замыкающим.

Члены комиссии отметили, что лагерь Саратовского госуниверситета с каждым 
годом становится всё лучше и лучше, несмотря на то, что он один из старейших (в 
следующем году ему исполнится 55 лет). Площадки здесь подходят для проведения 
массовых спортивных мероприятий. По результатам смотра всех объектов, как и в 
прошлом году, лагерь СГУ «Чардым» стал победителем и занял первое место. Уже 
со следующего года лучшие спортивные площадки будут стимулироваться денежной 
премией, что позволит улучшить их материально-техническое оснащение. 

Сейчас отдыхающие в «Чардыме» студенты могут заниматься на 10 спортивных площад-
ках самыми разными видами спорта: гимнастикой, баскетболом, стритболом, настольным 
теннисом, футболом, бадминтоном, пляжным и обычным волейболом. Такое количество и 
разнообразие площадок позволяет студентам из соседних лагерей других вузов, у которых 
нет таких спортивных ресурсов, повышать своё спортивное мастерство в лагере СГУ.

 Алина ЖЕЛУДКОВА

В День Нептуна веселится весь «Чардым»
Каждую смену в оздоровительном лагере Саратовского государственного универ-

ситета «Чардым» проходит самый мокрый и самый весёлый праздник – День Нептуна. 
Как правило, в этот день сухими остаются лишь самые увёртливые и хитрые, а также 
те, кто просто скучно прячется в это время в домиках. 

Вечером 21 июля на пляже собралось много людей. Все они ждали главного героя 
праздника – Нептуна, который вместе со своими помощницами-русалками приплыл 
на берег на лодке. Под музыку ди-джея Artipro чардымовцы развлекали владыку 
моря, участвовали в его конкурсах и веселились. Порадовала всех своим танцем на 
песке русалка, плясали и черти. После небольшого представления ведущий празд-
ника – «Спасательный дельфин» – пригласил всех принять участие в конкурсах. 

Желающих было много. Командам предлагалось бегать с обручами, играть в 
чехарду, надувать и лопать воздушные шары. Самыми забавными конкурсами 
оказались конкурсы «Ведро» и «Верёвочка». В первом участники по очереди оку-
нались в Волгу, а затем до последней капли выжимали воду из одежды в ведро. 
В ход шли шорты, майки, купальники, парео, воду набирали в рот, а самые сооб-
разительные – в кепки. 

В другом конкурсе молодым людям и девушкам предлагалось сплести верёв-
ку из тех вещей, которые в этот момент на них находились. Восхитила смелость 
и жажда победы некоторых девушек. А несколько парней пожертвовали самым 

дорогим: услышав об условиях кон-
курса, они сразу побежали в реку и 
просидели в воде до конца конкурса. 
Завершил состязание конкурс под 
оригинальным названием «Затащи 
начальника смены Павла Анатолье-
вича Андрякова в воду», в нём охот-
но приняли участие все отряды. 

За победу в весёлых конкурсах  
свита Нептуна награждала студентов 
различными полезными для островной 
жизни призами: сушками, панамками, 
плавательными очками, воздушными 
шариками и речным песком.

А затем началось самое интерес-
ное. По команде Нептуна его помощ-
ники черти хватали всех без разбора 
и несли в Волгу. Мокрые от пяток до 
кончиков волос отдыхающие продол-
жали брызгаться, купаться и весе-
литься до самого ужина. 

яна ВИЛЬГЕЛЬМ

Лучшие бадминтонисты 
и футболисты учатся в СГУ

29 июля в лагере СГУ «Чардым» проходила спартакиада летних спортивно-оздо-
ровительных лагерей высших учебных заведений Саратовской области. В соревнова-
ниях приняли участие более 300 студентов шести вузов Саратова: Госуниверситета, 
Академии Права, Аграрного, Медицинского, Технического и Социально-экономическо-
го университетов. Состязались спортсмены в волейболе, стритболе, мини-футболе, 
бадминтоне, настольном теннисе, дартсе и легкоатлетической эстафете. 

В общекомандном зачёте места распределялись по сумме очков, набранных в каж-
дом виде спорта. Лидером спартакиады стала команда Аграрного университета, зара-
ботавшая 59 очков. На второе место вышла команда Академии Права, всего на одно 
очко опередившая команду Госуниверситета, которая заняла третье место. 

Самым волнительным для команды СГУ и её болельщиков стал финал по мини-
футболу. Победа в этом матче, выбитая у команды СГСЭУ, принесла Госуниверситету 
максимальное количество очков и вывела на третье место в общекомандном зачете. 
Во время этой игры страсти накалились так, что от удара наших футболистов по во-
ротам сломалась перекладина. Наши сначала проигрывали со счётом 0:1, но потом 
смогли переломить ход игры и победили с итогом 2:1.

Также максимальное количество очков СГУ принесли бадминтонисты. Копилку 
наград Саратовского государственного университета пополнила и команда, прохо-
дившая легкоатлетическую эстафету. На последнем круге на 4 секунды отставая от 

лидера – студента СГАУ 
– нога в ногу шли спорт-
смены СГУ и СГАП, борясь 
за второе место. Ближе к 
финалу студент Академии 
Права предпринял отчаян-
ный рывок, но перед самым 
финишем упал и пропустил 
нашего спортсмена. В итоге 
с отрывом в 3 доли секунды 
команда СГУ заняла в эста-
фете второе место.

Татьяна ХУСНУЛИНА

«Чардым» готовится к юбилею
Следующий, 2009 год, станет юби-

лейным не только для всего Саратовс-
кого университета, но и для студенчес-
кого лагеря «Чардым». В последние 
годы в университетском лагере очень 
многое изменилось в организационно-
воспитательной работе. В следующем 
году лагерь ждут заметные преобразо-
вания и в бытовых условиях. Планиру-
ется завоз новых кроватей, тумбочек и 
другой мебели.

В юбилейные смены попасть в 
Чардым смогут только лучшие из 
лучших. Это, в первую очередь, сту-
денты, активно участвующие в жиз-
ни своих факультетов, институтов и 
всего университета, и, естественно, 
отличники в учебе.

Руководство лагеря приглашает 
всех бывших и будущих «чарды-
мовцев» участвовать в подготовке к 
юбилею: писать стихи и песни, пос-
вященные университетскому остро-
ву, рисовать и фотографировать всё, 
что происходит в лагере. Образцы 
студенческого и аспирантского твор-
чества войдут в юбилейный буклет и 
фильм об острове. 

Виктория НЕчЕПУРНОВА

В «Чардыме» закончился сезон лета-2008
Вечером 28 августа состоялось закрытие пятой, заключительной в этом году ла-

герной смены в оздоровительном лагере СГУ «Чардым». На торжественной линейке 
под гимн России с лагерного флагштока были спущены флаги страны и Саратовско-
го госуниверситета.

Участвовавший в линейке проректор по воспитательной и социаль-
ной работе Владимир Алексеевич Митрохин поделился со студентами 
своими личными воспоминаниями о лагере и заверил их, что память 
о проведенных здесь днях будет жить в них всегда. Отряды сдали 
начальнику смены Надежде Владимировне Васягиной свои послед-
ние в этом году рапорты.

После ужина студенты и преподаватели, отдыхающие в лагере, 
смогли увидеть концерт, подготовленный Студклубом СГУ. Зрители 
настолько хорошо принимали артистов, что большую часть номеров 
танцевали вместе с ними. Студклубовцы выкладывались на сце-
не по полной программе, заряжая собравшихся в зале позитивной 
энергией и хорошим настроением. 

После концерта все перешли на главную поляну лагеря, где уже 
был сложен большой костер. До того как зажёгся огонь, был про-
ведён обряд посвящения в «чардымовцев». Каждого спрашива-
ли, что такое «Чардым» именно для него, и награждали баран-
кой на веревочке. Когда поляну осветил костёр, этот символ 
чардымского братства был на всех вокруг.

Вскоре у костра появилась гитара, и зазвучали песни Ми-
тяева, Цоя, «ДДТ», «Сплина». Часть студентов ушла на 
дискотеку, а часть осталась петь песни у костра. Празд-
нование закрытия смены затянулось далеко за полночь.

Так в «Чардыме» закончилась пятая, лидерская 
смена и вместе с ней весь сезон лета-2008. 

Андрей БОЛКУНОВ

У лагеря СГУ «Чардым» теперь есть своя газета
Новая ежедневная стенгазе-

та «Студенческий остров» нача-
ла выходить в лагере СГУ «Чар-
дым». Её выпускают студенты 
2 курса Института филологии и 
журналистики. В этом году они 
впервые приехали проходить 
практику в лагерь. Вместе со 
своими руководителями и со-
трудниками Сектора СМИ СГУ 
они каждый день готовят ново-
стные материалы для сайта sgu.
ru и выпускают газету «Студенческий остров». Таким образом студенты учатся работать 
с информацией, общаться с людьми и создавать журналистские материалы. 

Первый номер газеты юные корреспонденты подготовили к торжественному откры-
тию первой смены 2008 года, которое состоялось 7 июля. Первыми читателями новой 
газеты стали проректор по воспитательной и социальной работе Владимир Алексе-
евич Митрохин, начальник лагеря Георгий Викторович Братухин и начальник смены 
Павел Анатольевич Андряков. Всё, что они увидели и прочитали, им понравилось. 
Вообще газета вызывает большой интерес у всех обитателей лагеря. Ведь в ней ос-
вещаются все события, происходящие на острове, есть рубрики «Персона номера», 
«Общественное мнение», «Событие номера», «Фоторепортаж» и многие другие. 

Отдыхающие и сотрудники лагеря с большим интересом и даже любопытством под-
ходят к газете, которая висит на стенде возле столовой. Кто-то до конца прочитывает 
все материалы, кто-то пробегает глазами по заголовкам, а кто-то просто ищет свою 
фотографию – в любом случае каждый с нетерпением ждёт следующего номера.

Наталья КАцУБА

«Чардым» показал свое истинное лицо
9 июля в лагере «Чар-

дым» прошел конкурс на 
лучшую стенгазету-открытку. 
Участникам предлагалось в 
своих работах ответить на 
вопрос: «Каким мы видим 
“Чардым”?»

Ребята трудились с само-
го утра. В итоге на конкурс 
было выставлено 12 газет. 
Оценивали работы прорек-
тор по воспитательной и со-
циальной работе СГУ Влади-
мир Алексеевич Митрохин, 
руководитель студенческого 
клуба СГУ Марк Абрамович 
Пинхасик, начальник смены Павел Анатольевич Андряков, старший воспитатель Але-
ся Грицук, а также гость лагеря – главный редактор газеты «Комсомольская Правда-
Саратов» Михаил Лебедев.

Солнце, Волга, пляж… Таким лагерь предстал в большинстве работ. Не менее по-
пулярной была тема: «Остров “Чардым” – это, прежде всего, здоровье!». Но были и 
оригинальные открытки, отдельно отмеченные жюри. 

Так, студентки факультета физической культуры изобразили лагерь таким, каким 
видели его во сне. Ресторан, сауна, бассейн, ночной клуб, магазин модной одежды и, 
самое главное, никаких правил – вот лагерь их мечты.

Ребята с биологического факультета нарисовали свой распорядок дня: от подъёма 
и зарядки до дискотеки и отбоя. Забавные карикатуры очень понравились присутству-
ющим на конкурсе студентам.

Самой оригинальной была признана газета «Ночь в лагере», изображающая всё, 
что «не видно днём». В чёрном прямоугольнике каждый присутствующий на конкурсе 
увидел что-то своё.

Итоги конкурса были подведены 10 июля на утренней линейке. В номинации «За 
глубину идеи» победили авторы газеты «”Чардым” – это здоровье!». Их призыв к от-
казу от вредных привычек не оставил жюри равнодушным. За «оригинальное виде-
нье реальности» наградили создателей открытки «День и ночь». Третье место заня-
ла газета «Сон девушек». Второе поделили между собой авторы открыток «Канары в 
пролете!» и «Хрюша – символ лагеря». Победила творческая группа, нарисовавшая 
газету «Солнце, Волга, пляж». Всех участников наградили памятными призами. Также 
специальный приз получили студенты-журналисты за выпуск ежедневной стенгазеты 
«Студенческий остров».

Ирина СОКОЛОВА

Студенческий остров Саратовского университета
Летом 2008 года в спортивно-оздо-
ровительном лагере Саратовско-
го государственного университета 
«Чардым» впервые проходили прак-
тику студенты-журналисты Институ-
та филологии и журналистики. Под 
руководством преподавателей инс-
титута, а также профессиональных 
журналистов – корреспондентов и 
фотографов Сектора СМИ – они еже-
дневно готовили новости о жизни 
«Чардыма» для сайта www.sgu.ru и 
выпускали лагерную газету «Студен-
ческий остров». В этом номере «Сара-
товского университета» представле-
на подборка заметок о самых важных 
событиях летнего сезона 2008 года.

Песня о лагере «Чардым»
Слова: Елена Белецкая
Музыка: Сергей Ткачёв

Зачарованный мир – этот ласковый остров Чардым.
Что там райские кущи в сравненьи с его чудесами!
Прикоснувшийся к ним остается навек молодым.
Вы не верите мне? Приезжайте – увидите сами.

Он вам кинет под ноги ковер из примятой травы,
Заключит вас в объятья пьянящих своих дуновений.
Ночью звездную россыпь на небе увидите вы.
Плеск волны посвятит вас в одно из своих откровений.

Потревоженный ерик под сенью листвы кружевной
Вас приветствовать будет ладонями желтых кувшинок.
В жаркий солнечный день вас потянет к прохладе лесной,
Лес заманит вас в сети тончайших своих паутинок.

Этот остров покажет вам всю красоту бытия,
Он откроет вам тайну обычного счастья земного.
Здесь с природой сливается сердце, а с Небом – Земля.
Раз познавшие это всегда возвращаются снова. 

Тренинги для студенческих лидеров
Всю 5-ую смену активисты со всех факультетов и институтов Саратовского универ-

ситета развивали свои лидерские качества и организаторские способности на еже-
дневных тренингах. Тренинги для студентов проводились в «Чардыме» и раньше, но в 
ежедневном формате такие мероприятия проводятся впервые. 

22 августа, прошла первая ролевая игра «Выборы». Модераторы, которые про-
водят тренинги в каждом отряде, предложили студентам сыграть в деловую игру, 
суть которой состояла в выборе среди «чардымовцев» мэра вольного города. Всё 
было как на настоящих выборах: кандидаты, олигархи, СМИ и народ, который 
отдавал свои голоса. Игра проводилась в весёлой атмосфере, но в то же время 
студенты поражали организаторов своим серьёзным подходом к мероприятию. 
В конце тренинга определился победитель – мэр вольного города – студент 2-го 
курса географического факультета Александр Сластников.

Подобные мероприятия прово-
дились на протяжении всей 5-ой 
смены. Руководитель команды 
модераторов Ольга Викторова 
рассказала о цели тренингов: «В 
конце нашей программы ребята 
должны защитить проект по новой 
структуре, которую они создадут 
сами. Студенты придумают орган 
студенческого самоуправления, ко-
торый будет реально существовать 
в университете». 

Нинель КОТЕЛКОВА
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